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ÉCONOMIE ς POLITIQUE 

Effets de la covid-19 sur les ménages agricoles 
et ruraux : Dr Cheikh Oumar Ba invité à la TFM 

18 aout 2020 
{ǳƛǘŜ Ł ƭŀ ǇǳōƭƛŎŀǘƛƻƴ Řǳ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ƭΩLt!w ǎǳǊ ƭŜǎ ŜŦŦŜǘǎ 
de la COVID-19 sur les ménages agricoles et ruraux du 
Sénégal, Dr Cheikh Oumar BA, était ƭΩƛƴǾƛǘŞ ŘŜ {ƻƛǊ 
ŘΩƛƴŦƻ ŘŜ ƭŀ ¢Ca 
 

 
Source : https://www.ipar.sn/Effets-de-la-COVID-19-
sur-les-menages-agricoles-et-ruraux-Dr-Cheikh-
Oumar-BA.html  
 

 

Lequotidien.sn - Penser et orienter la société 
sénégalaise : Et si les think tanks intervenaient 
dans le débat public ? 

18 aout 2020 
La période postcoloniale au Sénégal est caractérisée 
ǇŀǊ ǳƴŜ ǎƻǊǘŜ ŘΩŜǳǇƘƻǊƛŜ ƻǴΣ Řŀƴǎ ǳƴŜ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜ ŘŜ 
reconstruction nationale, le pays indépendant depuis 
1960 met en place, au fur et à mesure, des universités 
pour former les nouvelles élites du pays. 
Avec une réelle dynamique dans les milieux 
universitaires animés par des associations de 
mathématiciens, dΩƘƛǎǘƻǊƛŜƴǎΣ ŘŜ ǎƻŎƛƻƭƻƎǳŜǎΣ ŘŜ 
ǇƻƭƛǘƻƭƻƎǳŜǎΣ ŘŜ ǇƘƛƭƻǎƻǇƘŜǎΣ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛǎǘŜǎΧ /Ŝǎ 
élites étaient convaincues que la consolidation de 
ƭΩ9ǘŀǘ-Nation était le moteur du développement 
ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ Ŝǘ ǎƻŎƛŀƭ Řǳ ǇŀȅǎΧΦ /Ŝǘ ƻǇǘƛƳƛǎƳŜ ŘŜ 

départ fut détruit par des échecs économiques et 
parfois des événements sociaux imprévisibles. 

 
 
[Ŝ п ƻŎǘƻōǊŜ мфруΣ aŀƳŀŘƻǳ 5ƛŀ ƭŀƴŎŜ ƭΩƛŘŞŜ ŘΩǳƴ Ǉƭŀƴ 
ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘΦ [ΩƻōƧectif principal était une 
ǊŜƭŀƴŎŜ Řǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎΦ [ΩƛŘŞŜ ǎƻǳǎ-
ǘŜƴŘŀƴǘ ǳƴ ǘŜƭ Ǉƭŀƴ ƴΩŞǘŀƛǘ Ǉŀǎ ŘΩƛƳǇƻǊǘŜǊ ǳƴŜ ŘƻŎǘǊƛƴŜ 
économique toute prête, mais de réadapter les 
ƳŞǘƘƻŘŜǎ ǎǳǎƳŜƴǘƛƻƴƴŞŜǎ ŀŦƛƴ ŘΩŜƴ ǘƛǊŜǊ ǳƴ ƳƻŘŝƭŜ 
solide, scientifiquement valiŘŞ Ŝǘ ǉǳƛ ǎΩŀŘŀǇǘŜ ŀǳȄ 
réalités socio-ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ Řǳ ǇŀȅǎΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ ǉǳΩŀǇǊŝǎ 
ce diagnostic que des stratégies vont être développées 
pour être éventuellement mises en place, selon Dia. Il 
nomme cette entreprise «construction nationale» et 
est fier de démontrer que le Sénégal pourrait être le 
premier jeune Etat à présenter au monde un tel plan 
de développement basé sur des recherches 
ǎŎƛŜƴǘƛŦƛǉǳŜǎΧ 
!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŦƻǊŎŜ Ŝǎǘ ŘŜ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ 
proposition de Mamadou Dia reste plus que jamais 
une ǳǊƎŜƴŎŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ƻǴ ƭΩŞƭƛǘŜ 
intellectuelle est plus que jamais motivée pour 
démarcher et proposer des solutions sur les 
problématiques socio-économiques les plus 
essentielles. Cela, dans une dynamique de réflexions 
inclusives et indépendaƴǘŜǎ ŀŦƛƴ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ Ŝǘ ŘŜ 
confronter des idées pour en sélectionner celles qui 
permettent de tracer un schéma clair menant vers 
ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜΦ tƻǳǊ ŎŜƭŀΣ ƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ǉǳŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ 
publique gouvernementale réagisse avec notamment 
la mise en place de politiques pour créer et encourager 
la création de centres de réflexions, où philosophes, 
ƳŀǘƘŞƳŀǘƛŎƛŜƴǎΣ ƘƛǎǘƻǊƛŜƴǎΣ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛŎƛŜƴǎΧ ǎŜ 
réunissent pour réfléchir et proposer de nouveaux 
ƳƻŘŝƭŜǎ ŀŦƛƴ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ŘŜǎ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ǎǳǊ ŘŜǎ 
problématiques sociales, éducationnelles, 
ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎΣ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜƭƭŜǎ ōƛŜƴ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞŜǎΧ 
 
/Ŝǎ ŎŜƴǘǊŜǎ ŘŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ƴŜ ǎƻƴǘ ǊƛŜƴ ŘΩŀǳǘǊŜ ǉǳŜ ŘŜǎ 
think tanks 
Un think tank, groupe de réflexion, laboratoire 
ŘΩƛŘŞŜǎΣ ŎŜǊǾŜŀǳ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜΣ ŎŀōƛƴŜǘ ŘΩŜȄǇŜǊǘǎΣ ŎŜǊŎƭŜ ŘŜ 
ǊŞŦƭŜȄƛƻƴΧ ŎƻƳƳŜ ƻƴ ƭΩŀǇǇŜƭƭŜ ǎƻǳǾŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƻƴŘŜ 
francophone, est une organisation ou structure, 
ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƴǘŜ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘκƻǳ ŘŜ ǘƻǳǘŜǎ ŀǳǘǊŜǎ 
puissances, réunissant des experts, vouée à la 
ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩƛŘŞŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎΣ Ŝǘ ŎƘŜǊŎƘŀƴǘ Ł ǇŜǎŜǊ ǎǳǊ 
les affaires politiques et publiques. Il mène des études 
et émet des propositions le plus souvent dans le 
ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜǎ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜΦ 
 
La participation active à la bonne gouvernance 
implique de disposer de visions et de solutions 
relatives aux principales problématiques qui, 
mondialisation oblige, frappent avant tout les zones 
les plus faibles. Les gouvernements ne parviennent 

https://www.ipar.sn/Effets-de-la-COVID-19-sur-les-menages-agricoles-et-ruraux-Dr-Cheikh-Oumar-BA.html
https://www.ipar.sn/Effets-de-la-COVID-19-sur-les-menages-agricoles-et-ruraux-Dr-Cheikh-Oumar-BA.html
https://www.ipar.sn/Effets-de-la-COVID-19-sur-les-menages-agricoles-et-ruraux-Dr-Cheikh-Oumar-BA.html
https://www.ipar.sn/Effets-de-la-COVID-19-sur-les-menages-agricoles-et-ruraux-Dr-Cheikh-Oumar-BA.html
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ǉǳΩŁ ƛƴǘŜǊǾŜƴƛǊ Řŀƴǎ ŘŜǎ Ŏŀǎ ŘΩǳǊƎŜƴŎŜ Ŝǘ ƎŞǊŜǊ ƭŜǎ 
ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ƻǊŘƛƴŀƛǊŜǎΦ Lƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ 
véritablement en place des politiques à long terme. 
Les gouvernements ne peuvent pas comprendre, en 
toute sincérité, les situations que vit le Peuple ς ils 
ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ Ł ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎΦ [Ŝǎ 
gouvernements ont «une vision très limitée sur la 
durée de leurs mandats» : mener des réflexions 
ǇƻǳǎǎŞŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞǎΣ ŘΩǳǎƛƴŜǎΣ 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΧ ŀŦƛƴ ŘŜ ƎŀǊŀƴǘƛǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜ ƭŀ 
génération encore très jeune dans les vingt ans à venir, 
ƛƭǎ ƴŜ ƭŜ Ŧƻƴǘ ǇŀǎΦ [ΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ƴŜ ǎŜǊŀ ǉǳŜ 
ƎŀǊŀƴǘƛ ǇŀǊ ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘŜ vrais think tanks, des think 
tanks capables de soumettre les programmes, les 
politiques publiques, les projets de tout 
ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘΣ ǎǳǎŎŜǇǘƛōƭŜǎ ŘΩŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ŜŦŦŜǘǎ 
systématiques sur le développement socio-
économique des populations à des analyses et 
évaluations très vigoureuses et, par la suite, proposer 
des solutions et recommandations aux problèmes 
identifiés en mettant au centre, les intérêts du Peuple. 
 
Quel rôle peuvent véritablement jouer les think tanks 
au Sénégal ? 
Dans un pays comme le Sénégal, les think tanks 
ƧƻǳŜǊŀƛŜƴǘ ǳƴ ǊƾƭŜ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭ Řŀƴǎ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
programmes de politiques publiques. Ils mobilisent 
ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜΣ ǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ ŘŜǎ ǇǊŜǳǾŜǎΣ ǇƻǳǎǎŜƴǘ Ł ŘŜǎ 
changements innovants et créent des réseaux et des 
communautés grâce auxquels ils nourrissent et 
ŘƛŦŦǳǎŜƴǘ ŘŜǎ ƛŘŞŜǎ Ŝǘ ŎŀǘŀƭȅǎŜƴǘ ƭΩŀŎǘƛƻƴΦ 
[ΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŀŎǘǳŜƭ ŘŜ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǊŀǇƛŘŜǎ Ŝǘ 
de défis de plus en plus complexes et imbriqués aux 
niveau national et mondial semblerait créer une toile 
de fond parfaite pour que les think tankǎ ǎΩŜƴƎŀƎŜƴǘ 
de manière dynamique, en offrant des solutions 
politiques créatives, pragmatiques et exploitables sur 
des questions tangibles. 
Comment les think tanks devraient-ils permettre une 
orientation claire de la société et des politiques 
publiques ? 
PǊŜƳƛŝǊŜƳŜƴǘΣ ƛƭǎ ǎΩŜƴƎŀƎŜƴǘ Ł ŀǎǎǳƳŜǊ ƭŀ ŦƻƴŎǘƛƻƴ 
indispensable de présenter de manière répétée, 
constructive et audacieuse des évaluations fondées 
sur des données factuelles. 
Deuxièmement, ils ont un rôle essentiel à jouer pour 
affronter le piège de la «pensée automatique», de la 
pensée de groupe et du biais de confirmation. Ainsi le 
rôle des think tanks est de remettre en question les 
modèles de pensées automatiques et centralisées en 
fournissant une plate-forme pour introduire de 
nouvelles idées, en élargissant la portée du débat et 
des participants. 
Les think tanks bénéficient de cinq manières à la 
politique publique : 
*ils font naître des options politiques et des idées 
originales. 

*ils mettent à la disposition du gouvernement une 
ǇƻƛƎƴŞŜ ŘΩŜȄǇŜǊǘǎ ǇǊşǘs à le servir. 
*ils offrent un espace où les idées et les nouvelles 
approches peuvent être débattues et testées. 
ϝƛƭǎ ǘƛŜƴƴŜƴǘ ǳƴ ǊƾƭŜ ǇŞŘŀƎƻƎƛǉǳŜ ŀǳǎǎƛ ōƛŜƴ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ 
des élites que des citoyens, tout en aidant à éclairer le 
débat public. 
A ƭΩŀǾŜƴƛǊΣ ƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǊ ƭΩƛƳǇŀŎǘ 
ŘΩǳƴŜ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘƘƛƴƪ ǘŀƴƪǎ ǎǳǊ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜ 
ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘŜǎ ƛŘŞŜǎ ŀǳ {ŞƴŞƎŀƭΦ ¦ƴŜ 
telle analyse pourrait, en outre, examiner de plus près 
ƭΩǳƴŜ ŘŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴǎ ŘŜ la présente 
ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛƻƴΣ Ł ǎŀǾƻƛǊ ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘΩǳƴ ƭƛŜƴ ǉǳŀǎƛƳŜƴǘ 
ƻǊƎŀƴƛǉǳŜ ŜƴǘǊŜΣ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ ƭŜǎ ǘƘƛƴƪ ǘŀƴƪǎ Ŝǘ ƭŜǳǊǎ 
ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ŘΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜΣ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀǳǘǊŜ ƭŜ ǊƾƭŜ ŎǊǳŎƛŀƭ ŘŜǎ 
ƛŘŞŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎΦ 
Ndiaye DIA ς Final year student at Ecole 
polytechnique Vice-Président at X-Afrique 
ndiaye.dia@polytechnique.edu 
 
Source : https://www.lequotidien.sn/penser-et-
orienter-la-societe-senegalaise-et-si-les-think-tanks-
intervenaient-dans-le-debat-public/ 
 

 

lejecos.com - [ΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜ 
enregistre des pertes compétitivité au mois 
de juin 

19 aout 2020 
Selon la Direction de la prévision et des études 
économiques (Dpee), au mois de juin 2020, 
ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜ ŀ ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŞ ŘŜǎ ǇŜǊǘŜǎ 
compétitivité évaluées à 0,2%, en variation mensuelle, 
ǎƻǳǎ ƭΩŜŦŦŜǘ ŘŜ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ Řǳ ŦǊŀƴŎ /C! ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ 
à la monnaie des principaux pays partenaires (+0,9%), 
ŀǘǘŞƴǳŞŜ ǇŀǊ ƭŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘƛŜƭ ŘΩƛƴŦƭŀǘƛƻƴ ŦŀǾƻǊŀōƭŜ ό-
0,7%). 
 
[ΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜ ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜ ŘŜǎ ǇŜǊǘŜǎ 
compétitivité au mois de juin 
Néanmoins, face aux pays partenaires membres de 
ƭΩ¦9ah! Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜ 9ǳǊƻΣ ŘŜǎ Ǝŀƛƴǎ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛvité 
respectifs de 1,7% et 0,4% ont été notés sur la période, 
ǎƻǳǎ ƭΩƛƳǇǳƭǎƛƻƴ Řǳ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘƛŜƭ ŘΩƛƴŦƭŀǘƛƻƴ ŦŀǾƻǊŀōƭŜΦ 
 
[ŀ ƳşƳŜ ǎƻǳǊŎŜ ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳΩŜƴ ƎƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ŀƴƴǳŜƭΣ ŘŜǎ 
pertes de compétitivité évaluées à 3,0%, sont relevées 
Ŝƴ ƭƛŀƛǎƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ du franc CFA par rapport 

https://www.lequotidien.sn/penser-et-orienter-la-societe-senegalaise-et-si-les-think-tanks-intervenaient-dans-le-debat-public/
https://www.lequotidien.sn/penser-et-orienter-la-societe-senegalaise-et-si-les-think-tanks-intervenaient-dans-le-debat-public/
https://www.lequotidien.sn/penser-et-orienter-la-societe-senegalaise-et-si-les-think-tanks-intervenaient-dans-le-debat-public/
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à la monnaie des pays partenaires (+3,2%), amoindrie 
ǇŀǊ ƭŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘƛŜƭ ŘΩƛƴŦƭŀǘƛƻƴ ŦŀǾƻǊŀōƭŜ ό-0,2%). 
Source : https://www.lejecos.com/L-economie-
senegalaise-enregistre-des-pertes-competitivite-au-
mois-de-juin_a18220.html 
 

 

Dakaractu.com - Communiqué du conseil des 
ministres du Mercredi 19 Août 2020 

19 aout 2020 
 
Le Président de la République, Son Excellence 
Monsieur Macky SALL, a présidé le Conseil des 
Ministres, le mercredi 19 août 2020, à 10 heures, au 
Palais de la République. 
[Ŝ /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ ŀΣ Ł ƭΩŜƴǘŀƳŜ ŘŜ ǎŀ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴΣ 
adressé ses chaleureuses félicitations à la 
ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŎƘǊŞǘƛŜƴƴŜ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎŞƭŞōǊŀǘƛƻƴ 
de la Fête de 
ƭΩ!ǎǎƻƳǇǘƛƻƴΣ ƭŜ мр ŀƻǶǘ 
2020. 
  
[Ŝ /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ ŀΣ ŀǳ ǘƛǘǊŜ 
de la finalisation du 
ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ 
et de validation du PAP 
II/PSE ajusté et accéléré, 
rappelé les réformes 
innovantes et mesures 
sectorielles importantes, 
arrêtées lors du séminaire gouvernemental, du jeudi 

11 août 2020. 
 
Le Président de la République a, dans cette 
dynamique, exhorté le Gouvernement à poursuivre les 
ŜŦŦƻǊǘǎ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ŘŞǇŜƴǎŜ 
publique, tout en insistant sur la consolidation des 
ŀŎŎŝǎ ǳƴƛǾŜǊǎŜƭǎΣ ƭΩŀŎŎŞƭŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ 
ŘΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ ǎŜŎǘƻǊƛŜƭƭŜǎ en cours de réalisation. Il 
a, en outre, insisté sur le renforcement des 
ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜΣ ƘƻǊǘƛŎƻƭŜ Ŝǘ ŘΩŞƭŜǾŀƎŜ ǇƻǳǊ 
assurer notre souveraineté alimentaire prioritaire, le 
ƭŀƴŎŜƳŜƴǘ ƛƳƳŞŘƛŀǘ ŘŜǎ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ ŘΩŀŎŎŞƭŞǊŀǘƛƻƴ 
de croissance et de création ŘΩŜƳǇƭƻƛǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜ 
Programme des 100.000 logements et la réalisation 
des Zones économiques spéciales et des Agropoles. 
  
[Ŝ /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ ŀΣ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘΣ ƛƴǾƛǘŞ ƭŜǎ ƳƛƴƛǎǘǊŜǎ 
ŎƻƴŎŜǊƴŞǎ Ł ǆǳǾǊŜǊ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴŎǊŀƎŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘŜ ƭŀ 

politique du « Produire et Consommer local », et à 
prendre en compte le financement adéquat du « 
Programme Pays pour le Travail Décent », afin de 
consolider la modernisation du marché du travail. Il a, 
enfin, demandé au Ministre du Tourisme et des 
Transports aériens, en relation avec le Ministre de 
ƭΩ!ƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ¢ŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ƭŜ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭŀ /ǳƭǘǳǊŜ 
Ŝǘ ƭŜ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ!ǊǘƛǎŀƴŀǘΣ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǎŜǊ ƭŀ {ǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ 
promotion touristique de la Destination Sénégal. 
  
Le Président de la République, abordant la question de 
ƭΩƛƴǘŜƴǎƛŦƛŎŀǘƛƻƴ Řes programmes de développement 
ŘŜ ƭΩŀǊǘƛǎŀƴŀǘΣ ŀ ŘŜƳŀƴŘŞ ŀǳ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜǎ CƛƴŀƴŎŜǎ Ŝǘ 
Řǳ .ǳŘƎŜǘ Ŝǘ ŀǳ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ!ǊǘƛǎŀƴŀǘΣ ŘŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜǊ 
les initiatives et soutiens aux artisans. Il a, à ce sujet, 
ǊŜǉǳƛǎ ƭΩŀŎŎǊƻƛǎǎŜƳŜƴǘ ƴƻǘŀōƭŜ Řǳ ōǳŘƎŜǘ ŀƭƭƻǳŞ ŀǳ 
Projet ζ aƻōƛƭƛŜǊ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ηΣ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴΣ ŀǾŀƴǘ Ŧƛƴ 
ǎŜǇǘŜƳōǊŜ нлнлΣ ŘΩǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ Ǝƭƻōŀƭ ŘŜ ǊŞŦƻǊƳŜ 
et de modernisation des Chambres des métiers. 
  
[Ŝ /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ ŀΣ ǇŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŞǾƻǉǳŞ ƭΩƛƳǇŞǊŀǘƛŦ 
ŘΩŀŎŎŞƭŞǊŜǊΣ ŘŜ Ŧŀœƻƴ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛǾŜΣ ƭŀ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŀǘƛƻƴ 
ŘŜ ƭΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŜǎ ǊŞŦƻǊƳŜǎ 
ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŀŦŦŀƛǊŜǎΣ Ŝƴ 
ǾǳŜ ŘΩŀǎǎŜƻƛǊ ŘǳǊŀōƭŜƳŜƴǘ ƭŀ ǎǘŀōƛƭƛǘŞ Ŝǘ ƭŜǎ 

performances de 
ƭΩŞŎƻƴƻmie nationale. Il 
ǎΩŜǎǘΣ Ł ŎŜǘ ŜŦŦŜǘΣ ŦŞƭƛŎƛǘŞ Řǳ 
rang stable du Sénégal, 
classé 3ème sur 39 pays, 
dans le rapport 2019 de la 
Banque mondiale sur 
ƭΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ tƻƭƛǘƛǉǳŜǎ 
et des Institutions en 
Afrique (CPIA).  
  
Le Président de la 

République, sur le climat social, la gestion et le suivi 
des affaires intérieures, a demandé au Ministre de 
ƭΩLƴǘŞǊƛŜǳǊΣ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜΣ Ŝƴ ǊŀǇǇƻǊǘ ŀǾŜŎ ƭŜ 
aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΣ ǳƴ tƭŀƴ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘŜ 
ǊŜŎŜƴǎŜƳŜƴǘΣ ŘΩŀǳŘƛǘ Ŝǘ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘŞǇôts de 
produits chimiques dangereux. 
  
[Ŝ /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ ŀΣ ŀǳ ǘƛǘǊŜ ŘŜǎ ŜȄŀƳŜƴǎ Ŝǘ ŎƻƴŎƻǳǊǎΣ 
ŘŜ ƭΩŀƭǇƘŀōŞǘƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻƳƻǘƛƻƴ ŘŜǎ ƭŀƴƎǳŜǎ 
nationales, rappelé au Gouvernement la nécessité de 
prendre toutes les dispositions pour une bonne 
organisation des examens et concours sur toute 
ƭΩŞǘŜƴŘǳŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭΦ Lƭ ŀΣ Ŝƴ ƻǳǘǊŜΣ 
ŘŜƳŀƴŘŞ ŀǳ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ9ŘǳŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎΩŀǘǘŜƭŜǊ Ł ƭŀ 
préparation, impliquant tous les acteurs concernés, de 
ƭŀ {ŜƳŀƛƴŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ŘŜ ƭΩ!ƭǇƘŀōŞǘƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ 
Promotion des Langues nationales.   
  
Le Président de la République, revenant sur le suivi et 
ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎ ŘŜ ƭΩ9ȄǘŞǊƛŜǳǊΣ ŀ ŘŜƳŀƴŘŞ ŀǳ 

https://www.lejecos.com/L-economie-senegalaise-enregistre-des-pertes-competitivite-au-mois-de-juin_a18220.html
https://www.lejecos.com/L-economie-senegalaise-enregistre-des-pertes-competitivite-au-mois-de-juin_a18220.html
https://www.lejecos.com/L-economie-senegalaise-enregistre-des-pertes-competitivite-au-mois-de-juin_a18220.html
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Ministre des Affaires étrangères et des Sénégalais de 
ƭΩ9ȄǘŞǊƛŜǳǊΣ ŘŜ ǇǊƻŎŞŘŜǊΣ ŘΩƛŎƛ Ŧƛƴ ŘŞŎŜƳōǊŜ нлнлΣ ŀǳ 
recensement de nos compatriotes de la Diaspora. 
  
[Ŝ /ƘŜŦ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ ŀ Ŏƭƻǎ ǎŀ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ǎƻƴ 
agenda international. 
  
Au titre des Communications,  
  
[Ŝ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘΩ9ǘŀǘΣ {ŜŎǊŞǘŀƛǊŜ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘŜ ƭŀ tǊŞǎƛŘŜƴŎŜ 
de la République a fait le point sur la renégociation de 
ƭŀ ŎƻƴŎŜǎǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻǊƻǳǘŜ Ł ǇŞŀƎŜ 5ŀƪŀǊ-AIBD. 
Le Garde des sceaux, ministre de la justice a fait une 
ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ōǊŀŎŜƭŜǘ 
électronique. 
Le Ministre, en charge du suivi du Plan Sénégal 
Emergent a fait le point sur certains projets et 
réformes prioritaires.       
Au titre des textes législatifs et réglementaires, le 
Conseil a examiné et adopté : 
- le projet de décret portant charte de la 
déconcentration ; 
Source : https://www.dakaractu.com/Communique-
du-conseil-des-ministres-du-Mercredi-19-Aout-
2020_a192290.html 
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xibaaru.sn - Nasire Ndome : « La Campagne 
Agricole Vers Une Nouvelle Dynamique » 

18 aout 2020 
Lors du conseil du ministre du 15 juillet 2020,  Le Chef 
ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘΣ ŀōƻǊŘŀƴǘ ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜΣ ŀ ǎƻǳƭƛƎƴŞ 
ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ǉǳΩƛƭ ŀŎŎƻǊŘŜ Ł ǎƻƴ ōƻƴ ŘŞǊƻǳƭŜƳŜƴǘΦ Lƭ ŀ 
demandé dans cette perspective, au Gouvernement 
de prendre, en relation avec les acteurs du monde 
agricole, toutes les mesures nécessaires à la mise en 
place, préventive et transparente, dans les zones de 
production, des dispositifs et mécanismes de cession, 
de supervision, de contrôle et de distribution des 
ǎŜƳŜƴŎŜǎ Ŝǘ ŜƴƎǊŀƛǎ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴƴŞǎ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘΦ 
 

 
 
wŞŎŜƳƳŜƴǘΣ [Ŝ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ 
ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǊǳǊŀƭ ŀ Ŧŀƛǘ ƭŜ Ǉƻƛƴǘ ǎǳǊ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
pluviométrie, la mise en place des intrants et 
ƭΩŜȄǇƻǊǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻŘǳƛǘǎ ƘƻǊǘƛŎƻƭŜǎ ǇƻǳǊ ŘƻƴƴŜǊ ǳƴ 
avant-Ǝƻǳǘ ŘΩǳƴŜ ōƻƴƴŜ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ǉǳƛ ǎΩŀƴƴƻƴŎŜ 
prometteuse. 
 
[ŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ǎΩŀƴƴƻƴŎŜ ŦŀǾƻǊŀōƭŜ ŎŜǘǘŜ 
année en dépit de la calamité sanitaire de la COVID 19 
ǎǳƛǾƛŜ Ŝǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜ ŘΩǳƴŜ ŎǊƛǎŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ǎŀƴǎ 
précèdent au Sénégal et dans le monde. La maladie a 
ŦǊŀǇǇŞ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ǎǳǊǘƻǳǘ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Řŀƴǎ 
toute sa chaine de valeurs. En effet, le confinement, 
ƭΩ9ǘŀǘ ŘΩǳǊƎŜƴŎŜ Ŝǘ ƭŜǎ ǊŜǎǘǊƛctions ont frappé de plein 
fouet le secteur au niveau de la production et à la 
commercialisation. 
{ǳǊ ƛƳǇǳƭǎƛƻƴ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ aŀŎƪȅ {![[ Σ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ 
a connu une nouvelle dynamique et une nouvelle 
aspiration sur sa politique agricole , il a pour vision de 
ƳŜǘǘǊŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ŎƻƳƳŜ ƳƻǘŜǳǊ ŘŜ ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ Σ ŘŜ 
ǊƛŎƘŜǎǎŜ Ŝǘ ŘŜ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩŜƳǇƭƻƛΦ 
Cette année, le président Macky SALL a injecté 60 
ƳƛƭƭƛŀǊŘǎ Ǉƭǳǎ ŘŜ нл ƳƛƭƭƛŀǊŘǎ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭΩŀƴƴŞŜ 
dernière, une mesure salutaire pour mieux 
accompagner les paysans et le secteur à mieux 
ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ǇƻǳǊ ƭΩŀǘǘŜƛƴǘŜ ŘŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŘŞŦƛƴƛǎ ǇŀǊ ƭŜ 
président SALL. 
 
!ƛƴǎƛΣ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŎŜƴǘǊŞ Ł ƭΩŀǘǘŜƛƴǘŜ ŘŜ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ 
alimentaire étant donné que les importations en 
période de COVID 19 sont incertaines et aléatoires. Les 
pays exportateurs risqueraient de conserver leurs 
productions par peur des aléas de mauvaises 
tournures des enjeux de la COVID 19. 
 
tŀǊ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴǘΣ ƭΩ9ǘŀǘ ŦƛȄŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ 
ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ǉǳƛ ǎΩŞƭŝǾŜ Ł о Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘŜ ǘƻƴƴŜǎΦ {ǳǊ 
le riz, le {ŞƴŞƎŀƭ ŎƘŜǊŎƘŜ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƭΩŀǳǘƻǎǳŦŦƛǎŀƴŎŜ 
Ƴŀƛǎ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŦƛȄŞ ǎǳǊ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ 
alimentaire pour permettre aux populations 
ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜǎ ŘΩşǘǊŜ Ŝƴ ǎŞŎǳǊƛǘŞ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ 
ŘΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴΦ 
 

https://www.dakaractu.com/Communique-du-conseil-des-ministres-du-Mercredi-19-Aout-2020_a192290.html
https://www.dakaractu.com/Communique-du-conseil-des-ministres-du-Mercredi-19-Aout-2020_a192290.html
https://www.dakaractu.com/Communique-du-conseil-des-ministres-du-Mercredi-19-Aout-2020_a192290.html
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/ƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜ ǊƛȊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ƭΩ9ǘŀǘ Ł ǘǊŀǾŜǊǎΣ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ 
ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩƛƴƎŞƴƛƻǎƛǘŞ Řǳ ƳƛƴƛǎǘǊŜ aƻǳǎǎŀ 
.![59 ŀ ŘƻǘŞ ƭŜǎ Ǉŀȅǎŀƴǎ ŘΩǳƴŜ ǉǳŀƴǘƛǘŞ ŘŜ млΦллл 
Tonnes de semences certifiées de riz, une 
ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ оллл ¢ƻƴƴŜǎ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭΩŀƴƴŞŜ 
dernière. 
 
{ǳǊ ŎŜǘǘŜ ƳşƳŜ ƭŀƴŎŞŜΣ ƭΩ9ǘŀǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜ ƭŜ Ƴƻƴde 
rural de 2000 tracteurs. 
Compte tenu des trois axes stratégique du ministre : la 
ƳŀƛǘǊƛǎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳΣ ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ Ŝǘ ƭŀ ƴǳƳŞǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ 
ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ƭŀ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ǎΩŀŎŎƻǊŘŜƴǘ ǉǳŜ 
la vision est bonne et les démarches inclusive et 
participative. 
 
Compte tenu de la bonne pluviométrie jugée 
ŜȄŎŞŘŜƴǘŀƛǊŜΣ ƭΩŜǎǇƻƛǊ Ŝǎǘ ǇŜǊƳƛǎ ǇƻǳǊ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭŀ 
production record aura lieu en riz, en maïs en sorghos 
et en arachide pour le bonheur des populations et la 
ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎ Ŝǘ ƭΩ9ǘŀǘΦ 
 
Nasire NDOME 
Source : https://www.xibaaru.sn/nasire-ndome-la-
campagne-agricole-vers-une-nouvelle-dynamique/ 
 

 

Dakaractu.com- Kolda : Les nouvelles récoltes 
inondent le marché. 

19 aout 2020 
Les nouvelles récoltes inondent les marchés de la 
région depuis une semaine. Aucune des capitales 
ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭŜǎΣ ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ ŎŜƭƭŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ ƴΩŜǎǘ 
ŞǇŀǊƎƴŞŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ Řǳ ƳŀƠǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜ ǾŜƴŘǳǎ Řŀƴǎ 
tous les coins de la capitale du Fouladou. Cependant, 
ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜ ǾƛŜƴŘǊŀƛǘ ŘŜ ƭŀ DǳƛƴŞŜ /ƻƴŀƪǊȅ ŘΩŀǇǊŝǎ 
notre investigation. Le maïs quant à lui est cultivé juste 
dans les villages avoisinants de Kolda. 
 Ramatoulaye D. est une actrice de ce petit commerce 
: « je vends du maïs et des arachides. Le maïs nous 
vient des villages à  proximité de Kolda. Il est bel et 
bien cultivé ici et nous vendons du maïs de cette 
année. Le marché est inondé par ces nouvelles 
ǊŞŎƻƭǘŜǎΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜ ƴƻǳǎ ǾƛŜƴǘ ŘŜ ƭŀ 
Guinée Conakry via le marché hebdomadaire de 
Diaobé. Le tas de maïs coûte cinq cents f cfa de même 
ǉǳŜ ƭŜ ƪƎ ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜΦ bƻǳǎ ǾŜƴŘƻƴǎ ŀǳ ŘŞǘŀƛƭ Ŝǘ 
en ƎǊƻǎΦ WŜ ǘƛǊŜ Ƴƻƴ ŞǇƛƴƎƭŜ Řǳ ƧŜǳΦ /ŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ ƧΩŀƛ 
constaté que les récoltes sont arrivées très tôt et ceci 

est une aubaine pour les paysans et les commerçants 
», estime-t-elle.  

 
 
Cette année les premières récoltes coïncident avec la 
période de soudure. Donc, il ne peut y avoir de famine 
éphémère dans le monde rural puisque les paysans 
ǇŜǳǾŜƴǘ ŀǾƻƛǊ ŘŜ ƭΩŀǊƎŜƴǘ Ŝƴ ǾŜƴŘŀƴǘ leurs récoltes 
comme le maïs pour vivre. Mais également, les tiges 
Ǿƻƴǘ ǎŜǊǾƛǊ ŘΩŀƭƛƳŜƴǘ ŀǳ ōŞǘŀƛƭΦ 
  
Un homme, la cinquantaine, interpellé avec sa 
ŎƘŀǊǊŜǘǘŜ ǇƭŜƛƴŜ ŘŜ Ƴŀƛǎ ŘΩŀƧƻǳǘŜǊ Υ ζ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 
ǎŀǘƛǎŦŀƛǘǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ 
eu ŘŜ ōƻƴƴŜǎ ǎŜƳŜƴŎŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŜƴƎǊŀƛǎ à temps et voici 
ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΦ 5ŜǇǳƛǎ ǳƴŜ ǎŜƳŀƛƴŜΣ ƧΩŀƛ ƎŀƎƴŞ Ǉƭǳǎ ŘŜ 
ŎŜƴǘ ƳƛƭƭŜ ŦǊŀƴŎǎΦ 5ΩƘŀōƛǘǳŘŜ Ł ŎŜǘǘŜ ƘŜǳǊŜΣ ƴƻǳǎ 
sommes en pleine période de soudure, mais cette 
ŀƴƴŞŜ ǘŜƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ŎŀǎΦ /Ŝƭŀ Ŧŀƛǘ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀƴƴŞŜǎ 
ǉǳŜ ƧŜ ƴΩŀǾŀƛǎ Ǉŀǎ ǊŞŎƻƭǘŞ Ł ǇŀǊeil moment. Je salue les 
ŜŦŦƻǊǘǎ Řǳ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ 
la République pour le bien-être des paysans et des 
populations... »    
 
Source : https://www.dakaractu.com/KOLDA-Les-
nouvelles-recoltes-inondent-le-
marche_a192264.html 
 

 

aps.sn - !ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Υ ǳƴ ǇŀǊŎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ ŘŜ 
ƭΩL{w! Ł ¢ƘƛŝǎΣ Ǉƻur vulgariser des résultats de 
recherche 

24 aout 2020 

https://www.xibaaru.sn/nasire-ndome-la-campagne-agricole-vers-une-nouvelle-dynamique/
https://www.xibaaru.sn/nasire-ndome-la-campagne-agricole-vers-une-nouvelle-dynamique/
https://www.dakaractu.com/KOLDA-Les-nouvelles-recoltes-inondent-le-marche_a192264.html
https://www.dakaractu.com/KOLDA-Les-nouvelles-recoltes-inondent-le-marche_a192264.html
https://www.dakaractu.com/KOLDA-Les-nouvelles-recoltes-inondent-le-marche_a192264.html
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[Ŝ /ŜƴǘǊŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ Ł ƭŀ 
ǎŝŎƘŜǊŜǎǎŜ ό/9w!!{ύΣ ŎǊŞŞ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘ 
sénégalais de recherche agricole (ISRA) et implanté à 
¢Ƙƛŝǎ όƻǳŜǎǘύΣ ƳƛǎŜ ǎǳǊ ǳƴ ǇŀǊŎ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ agricole 
ŘŞƴƻƳƳŞ ΨΩ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎȅ tŀǊƪΩΩ ǇƻǳǊ ǾǳƭƎŀǊƛǎŜǊ 
davantage les résultats de ses recherches. 
  
[Ŝ ΨΩ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎȅ tŀǊƪΩΩΣ ƛƴǎǘŀƭƭŞ Ŝƴ ƧǳƛƭƭŜǘ ŘŜǊƴƛŜǊΣ Ŝǎǘ 
une ferme de 20 hectares où sont appliqués, grandeur 
nature, les résultats des recherches menées dans les 
ŎŜƴǘǊŜǎ ŘŜ ƭΩL{w!Φ 
Ce parc technologique de démonstration des 
inventions agricoles a été financé par le CERAAS et 
ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘΩ9ǘŀǘ Řǳ Yŀƴǎŀǎ ό9ǘŀǘǎ-Unis), pour une 
ŘǳǊŞŜ ŘŜ Ŏƛƴǉ ŀƴǎΣ ǎƻƛǘ ƧǳǎǉǳΩŜƴ нлнрΣ ǎŜƭƻƴ ǎƻƴ 
responsable, Aliou Faye.  
  
ΨΩ[ΩL{RA et ses partenaires ont eu à développer 
ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴǎ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ 
Ƴŀƛǎ ƛƭ ŀ ŞǘŞ ŎƻƴǎǘŀǘŞ ǉǳŜ ƭΩŀŘƻǇǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ 
innovations par les agriculteurs reste encore très 
ŦŀƛōƭŜΣ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ол҈ΩΩΣ ŀ ǎƻǳƭƛƎƴŞ aΦ CŀȅŜΦ 
  
Il faisait visiter le site à des chercheurs de Bambey 
(centre) et de Thiès, ainsi 
ǉǳΩŁ ŘŜǎ ƧƻǳǊƴŀƭƛǎǘŜǎΣ Řŀƴǎ 
ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴ ǇŀǊǘŀƎŜ ŘŜǎ 
résultats de la recherche.  
  
Il a évoqué "un diagnostic 
de la situation" dont les 
résultats ont, selon lui, 
montré que la faible 
adoption par les paysans 
ŘŜǎ ƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƭΩL{w! 
ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ ǇŀǊ ǳƴŜ ƛƎƴƻǊŀƴŎŜ ŘŜ ƭŜǳǊ ŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ƻǳ ǳƴŜ 
ŘŞŎŜǇǘƛƻƴ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘΩǳƴ ǘŜǎǘΦ  
  
[Ŝ Ǉŀȅǎŀƴ ƴΩŀȅŀƴǘ Ǉŀǎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ƳƻȅŜƴǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
ŜƴŎƭƛƴ Ł ǊŞƛǘŞǊŜǊ ǳƴŜ ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
concluante.  
  
Et pour éviter tƻǳǘŜ ΨΩŜǊǊŜǳǊΩΩ ǇƻǳǾŀƴǘ ƳŜƴŜǊ ŀǳ ǊŜƧŜǘ 
ŘΩǳƴŜ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜΣ ƭΩL{w! ŀ ŎƻƴǎǘǊǳƛǘ ƭŜ ǇŀǊŎ 
ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛǉǳŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ΨΩŜƴŘǊƻƛǘ ƻǴ ƻƴ ƳŜǘ Ŝƴ 
démonstration grandeur nature les innovations 
ŘŞŎƻǳƭŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜΣ Ŝƴ ǎΩŀǎǎǳǊŀƴǘ ώŘǳ ǊŜǎǇŜŎǘ 
du] protocole de reŎƘŜǊŎƘŜ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜΩΩΦ  
  
tƻǳǊ ŘŞƳŀǊǊŜǊ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜΣ ƭΩL{w! ŀ ŜƳōƭŀǾŞ ŘŜǎ 
ǇŀǊŎŜƭƭŜǎ ŘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ǾŀǊƛŞǘŞǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎ ǉǳΩƛƭ ŀ 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŞŜǎΣ Ŝƴ ƭŜǎ ƳŜǘǘŀƴǘ ŎƾǘŜ Ł ŎƾǘŜ ŀǾŜŎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
variétés traditionnelles, pour mettre en exergue la 
différence des rendements. 
  
¢Ǌƻƛǎ ǾŀǊƛŞǘŞǎ ŘŜ Ƴƛƭ όΨΩǘŀŀǿΩΩΣ ΨΩȅŀŀƪŀǊΩΩΣ ΨΩǊŀŦŜǘ ƪŀŀǊΩΩύΣ 
Ŏƛƴǉ ǾŀǊƛŞǘŞǎ ŘŜ ǎƻǊƎƘƻΣ ƴŜǳŦ ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜΣ ǎŜǇǘ ŘŜ 

niébé, 13 variétés de sésame, dont cinq homologuées 
au Sénégal, ont été semées.  
  
Ce sont des semences qui présentent des avantages 
comparatifs en termes de rendement, de qualité 
ƴǳǘǊƛǘƛƻƴƴŜƭƭŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ƘǳƳŀƛƴŜ Ŝǘ ŘŜ 
production de biomasse pour le fourrage.  
  
[ŀ ǾŀǊƛŞǘŞ ƘȅōǊƛŘŜ ŘŜ Ƴƛƭ ΨΩǘŀŀǿΩΩΣ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΣ Ǉƭǳǎ 
riche en zinc et en fer, est bénéfique pour 
ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ ǎŜƭƻƴ hǳǎƳŀƴŜ {ȅΣ 
chercheur à Bambey.  
  
Après avoir démarré avec les innovations relatives aux 
ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ǾŀǊƛŞǘŞǎ ŘŜ ǎŜƳŜƴŎŜǎΣ ŦǊǳƛǘ ŘΩǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ 
ŘΩŀƴƴŞŜǎ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜΣ ƭŜ ǇŀǊŎ Ǿŀ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǎŜ 
ƭŀƴŎŜǊ Řŀƴǎ ƭΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ ƭƛŞŜǎ Ł 
la pratique agricole ou à la gestion des cultures. 
vǳŀǘǊŜ ǎȅǎǘŝƳŜǎ ŘΩƛǊǊƛƎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ǳƴŜ ŦƻǎǎŜ ŎƻƳǇƻǎǘƛŝǊŜ 

y sont déjà installés.  
  
ΨΩtƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞ ŀǳ Ƴƻƛƴǎ но 
innovations qui tiennent compte de toute la chaîne de 

valeur des cultures, de la 
production à la 
consommation en passant 
ǇŀǊ ƭŀ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŀǘƛƻƴΩΩΣ ŀ 
indiqué M. Faye. Il 
ǊŜƎǊŜǘǘŜ ǉǳŜ ΨΩōŜŀǳŎƻǳǇ 
de résultats de recherche 
ŘƻǊƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǘƛǊƻƛǊǎΩΩΦ  
  
Les promoteurs du parc 
technologique prévoient 
de présenter des 

ƳŀŎƘƛƴŜǎ Ł ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŜǊ ƭŜ ƳƛƭΣ ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜ Ŝǘ ƭŜ ŦƻƴƛƻΣ 
en plus des visites guidées, qui seront organisées à 
ƭΩƛƴǘŜƴǘƛƻƴ ŘŜǎ Ǉŀȅǎŀƴǎ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜΣ Ǉƻur leur faire 
observer la différence entre la pratique paysanne 
traditionnelle et les innovations mises au point par la 
recherche.  
  
5ΩŀǳǘǊŜǎ Ƴƛƴƛ-parcs sont prévus dans les autres 
ŎŜƴǘǊŜǎ ŘŜ ƭΩL{w!Σ Řŀƴǎ ƭŀ ƳşƳŜ ƻǇǘƛǉǳŜ Υ ǾǳƭƎŀǊƛǎŜǊ 
davantage les innovations locales.  
  
hǳǘǊŜ ƭΩ!ƎŜƴŎŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ŘŜ ŎƻƴǎŜƛƭ ŀƎǊƛŎƻƭŜ Ŝǘ ǊǳǊŀƭΣ 
ƭΩL{w! ǇŜǳǘ ŀǳǎǎƛ ŎƻƳǇǘŜǊ ǎǳǊ ƭŜ wŞǎŜŀǳ ŘŜǎ 
organisations paysannes et pastorales du Sénégal, 
ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ŘŜ ƳƛƭƭƛŜǊǎ ŘΩŀƎǊƛŎǳƭǘŜǳǊǎ Ŝǘ ŘΩŞƭŜǾŜǳǊǎΣ ǇƻǳǊ 
disséminer ses technologies.  
  
Les innovations seront également vulgarisées dans la 
sous-ǊŞƎƛƻƴΣ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴ ŀǳǘǊŜ ǇǊƻƧŜǘ ǎƻǳǎ-
ǊŞƎƛƻƴŀƭ ǎƻǳǘŜƴǳ ǇŀǊ ƭŜ ƳşƳŜ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜΣ ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ 
ŘΩ9ǘŀǘ Řǳ YŀƴǎŀǎΣ Řƻƴǘ aΦ CŀȅŜ Ŝǎǘ ƭŜ ŎƻƻǊŘƻƴƴŀǘŜǳǊ 
ǇƻǳǊ ƭΩ!ŦǊƛǉǳŜΦ 
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Source : 
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article
/agriculture-un-parc-d-innovation-de-l-isra-a-thies-
pour-vulgariser-des-resultats-de-recherche 
 

 

koldanews.com - Campagne agricole à Kolda : 
ƭŜ a!9w ǎŜ ŦŞƭƛŎƛǘŜ ŘŜ ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
emblavures 

27 aout 2020 
 
[Ŝ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ Rural 
(MAER) poursuit sa tournée de suivi de la campagne 
ŀƎǊƛŎƻƭŜ Řŀƴǎ ƭŜ ǇŀȅǎΦ ! ƭΩŞǘŀǇŜ ŘŜ YƻƭŘŀ ŎŜ ƳŜǊŎǊŜŘƛ 
26 août, Moussa Baldé a constaté sur place une 
augmentation des superficies emblavées 
pratiquement pour toutes les cultures. 
 

 
 
 
« 680 ha emblavés cette année par des producteurs de 
la commune de  Bourouco dans le département de 
Médina Yoro Foula ». A Diankacounda dans la 
commune de Mampatim, département de Kolda,  « la 
coopérative agricole de ce village est sur 500 ha 
ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜ Řƻƴǘ ул Ƙŀ Ŝƴ ƳǳƭǘƛǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎŜƳŜƴŎŜǎ 
pour plus de 200 ha de riz et 300 ha de maïs » entre 
autres, se félicite le MAER. 
 
 Cet engouement des populations notamment des 
ƧŜǳƴŜǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ǇŀǘǊƻƴ ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ 
ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜ ǳƴŜ ǇǊŜǳǾŜ ǉǳŜ ƭΩŀǇǇŜƭ ŀǳ ǊŜǘƻǳǊ ǾŜǊǎ ƭŀ 
ǘŜǊǊŜ ƭŀƴŎŞ ǇŀǊ ƭŜ  /ƘŜŦ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ǊŜƭŀȅŞ ǇŀǊ ƭŜ a!9w Ŝǘ 
les agents de terrain a été bien entendu au Fouladou. 
Dans la même veine, Moussa Baldé explique ce retour 
ƳŀǎǎƛŦ ǾŜǊǎ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 
candidats à la migration ou des migrants de retour par 

ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ŀ ŞǘŞ ōƛŜƴ 
rentabilisée. 
 
 ζ [Ŝǎ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ƻƴǘ ǊŜŦŀƛǘ Ŝƴ ƳŀǎǎŜ ŘŜ ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜΣ  
beaucoup plus ǉǳŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΦ {ƛ ƻƴ ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ 
bien rentabilisé la production de la campagne de 
ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΣ ƭŜǎ Ǉŀȅǎŀƴǎ ƴΩŀǳǊŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŜȄǇƭƻƛǘŞ 
des superficies aussi importantes », a fait savoir M 
Baldé. 
 
Toutefois, sur le registre des doléances, les 
produŎǘŜǳǊǎ Řǳ CƻǳƭŀŘƻǳ ƛƴǾƛǘŜƴǘ ƭΩ9ǘŀǘ Ł ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ 
sa politique de mécanisation afin que la volonté du 
Président de la République  de faire du Sénégal une 
puissance agricole émergente puisse se réaliser le plus 
rapidement possible sous le magistère du Ministre 
Moussa Baldé. Ainsi, des besoins en équipements 
comme des tracteurs, houes Sine, semoirs, 
égreneuses de maïs entre autres ont été fortement 
ŜȄǇǊƛƳŞǎΦ {Ωȅ ŀƧƻǳǘŜ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ƳŀƎŀǎƛƴ ŘŜ 
stockage de céréales demandée par les producteurs 
de Diankacounda. 
Source : 
https://www.koldanews.com/2020/08/27/campagne
-agricole-a-kolda-le-maer-se-felicite-de-
laugmentation-des-emblavures-a1237524.html 
 
 

 

tambaactu1.com - Campagne agricole 
2020/2021 à kolda : le professeur Moussa 
.ŀƭŘŞΣ ǎŀǘƛǎŦŀƛǘ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ŎǳƭǘǳǊŜǎ 

27 aout 2020 
Dans le cadre de sa tournée dans le Sud du pays,  Le 
Ministre de ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ wǳǊŀƭ 
(MAER) était ce mercredi 26 août dans la région de 
kolda. Cette visite a mené le Pr Baldé et sa délégation 
Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƘŀƳǇǎ ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜΣ ƳƛƭΣ ƳŀƠǎΣ ǊƛȊ ŜǘŎΦ ŘŜǎ ǘǊƻƛǎ 
ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘΩƻǴ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ǎΩŜǎǘ 
félƛŎƛǘŞ Řǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ŎƘŀƳǇǎΦ 
 
La  première étape de sa visite a mené le ministre et 
sa délégation à Dinguiraye dans la commune de 
Bourouco département de Médina Yoro Foulah. Dans 
les champs de Mamadou Dame Cissé un maire 
producteur sΩŜȄǇǊƛƳŜ Ŝƴ ǎŜǎ ǘŜǊƳŜǎ Υ ζ ƧŜ ǊŜƳŜǊŎƛŜ ƭŜ 
ministre  et je me réjouis de cette  visite dans mes 
ŎƘŀƳǇǎΦ {ǳƛǘŜ Ł ƭΩŀǇǇŜƭ Řǳ ŎƘŜŦ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘΣ ƧΩŀƛ ŘŞŎƛŘŞ ŘŜ 
ŎǳƭǘƛǾŜǊ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ǇŀǎǎŞŜ Ŝƴ Ŧŀƛǎŀƴǘ нл ƘŜŎǘŀǊŜǎ 
ŘŜ ƳŀƠǎΣ ос ƘŜŎǘŀǊŜǎ ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜǎ Ŝǘ нсл ƘŜŎǘŀǊŜs de riz 
», il rassure que ce progrès est rendu possible à cause 
Υ ζ  ŘŜǎ ǎŜƳŜƴŎŜǎ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŜƴƎǊŀƛǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 

http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/agriculture-un-parc-d-innovation-de-l-isra-a-thies-pour-vulgariser-des-resultats-de-recherche
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/agriculture-un-parc-d-innovation-de-l-isra-a-thies-pour-vulgariser-des-resultats-de-recherche
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/agriculture-un-parc-d-innovation-de-l-isra-a-thies-pour-vulgariser-des-resultats-de-recherche
https://www.koldanews.com/2020/08/27/campagne-agricole-a-kolda-le-maer-se-felicite-de-laugmentation-des-emblavures-a1237524.html
https://www.koldanews.com/2020/08/27/campagne-agricole-a-kolda-le-maer-se-felicite-de-laugmentation-des-emblavures-a1237524.html
https://www.koldanews.com/2020/08/27/campagne-agricole-a-kolda-le-maer-se-felicite-de-laugmentation-des-emblavures-a1237524.html
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avons reçus à temps ». MDC de conclure : « 
ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǎǘ ǳƴ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ƭǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ƭŀ ǇŀǳǾǊŜǘŞ 
et la Covid19. Car elle peut limiter nos importations ». 
 
680 ha emblavés cette année par des producteurs de 
la commune de  Bourouco dans le département de 
Médina Yoro Foula. 
 
Après Médina Yoro Foulah, cap sur Diankancounda 
Oguel dans la commune de Mampatim, département 
de Kolda où la délégation du ministre a trouvé sur 
place le président de la coopérative du village 
Souleymane Baldé qui a mis sur table les difficultés 
que rencontre leur coopérative à savoir entre autres 
ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳŞŎŀƴƛǎŀǘƛƻƴΣ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎΣ 
ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ magasin de stockage des céréales 
ŀǾŀƴǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŜǊ ǉǳŜ  Υ ζƭŀ ŎƻƻǇŞǊŀǘƛǾŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ŘŜ ŎŜ 
ǾƛƭƭŀƎŜ Ŝǎǘ ǎǳǊ рлл Ƙŀ ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜ Řƻƴǘ ул Ƙŀ Ŝƴ 
multiplication de semences pour plus de 200 ha de riz 
et 300 ha de maïs ». 
 
 Malgré la forte pluie et le mauvais état qui ont 
caractérisé la tournée du MAER et sa délégation qui  
ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŜƳǇşŎƘŞ ŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ  ƭŜǳǊ Ƴƛǎǎƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜ 
département de Vélingara plus précisément à Saré 
5ŜƳōŞƭŞ Ŝǘ Řŀƴǎ ƭŜ .ŀǎǎƛƴ ŘŜ ƭΩ!ƴŀƳōŞΦ 5ŀƴǎ ŎŜǎ 
localités le même constat est fait  dans les champs 
ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜ Ŝǘ ŀǳǎǎƛ ōƛŜƴ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇŀǊŎŜƭƭŜǎ ŘŜ ǊƛȊ 
Řǳ ōŀǎǎƛƴ ŘŜ ƭΩ!ƴŀƳōŞΦ 
 
 Toutefois, les producteurs de la région  sollicitent à  
ƭΩ9ǘŀǘ ŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ǎŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘŜ ƳŞŎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŀŦƛƴ 
que la volonté du Président de la République  de faire 
du Sénégal une puissance agricole émergente  soit une 
réalité. Ainsi, ils ont exprimé des besoins relatifs  en 
équipements comme des tracteurs, houes Sine, 
semoirs, égreneuses de maïs entre autres ont été 
fortement exprimés. 
 
Une augmentation des superficies emblavées sur 
toutes les cultures est le  constat  fait sur le terrain  
ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΦ 
 
!ǇǊŝǎ ŎŜǘǘŜ ƭƻƴƎǳŜ ǘƻǳǊƴŞŜΣ ƭŜ ǇŀǘǊƻƴ ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ 
sénégalaise  le Pr  Baldé de ce réjouir de : «  Cet 
engouement des populations notamment des jeunes 
ŀ ǊŜǘƻǳǊƴŞ ǾŜǊǎ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǎǘ  ǳƴŜ ǇǊŜǳǾŜ ǉǳŜ 
ƭΩŀǇǇŜƭ ŀǳ ǊŜǘƻǳǊ ǾŜǊǎ ƭŀ ǘŜǊǊŜ ƭŀƴŎŞ ǇŀǊ ƭŜ  /ƘŜŦ ƭΩ9ǘŀǘ 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻƳōŞ Řŀƴǎ ƭΩƻǊŜƛƭƭŜ ŘΩǳƴ ǎƻǳǊŘ ŀǳ CƻǳƭŀŘƻǳΦ 
Dans la même veine, Moussa Baldé explique ce retour 
ƳŀǎǎƛŦ ǾŜǊǎ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 
candidats à la migration ou des migrants de retour par 
le fait que la campagne de commercialisation de 
2019/2020 a été une réussite». 
 
Source : 
https://www.tambaactu1.com/2020/08/27/campagn

e-agricole-2020-2021-a-kolda-le-professeur-moussa-
balde-satisfait-de-letat-des-cultures/ 
 

 

aps.sn - PRES : Thiès a reçu son quota de 
matériel agricole motorisé subventionné 

26 aout 2020 
La région de Thiès a reçu son quota sur les 700 unités 
de matériel motorisé entièrement subventionnées 
ǉǳŜ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ 
rural a accordées aux organisations faîtières dans le 
cadre du Programme de résilience économique et 
sociale (PRES), a annoncé mercredi le directeur 
régional du développement rural (DRDR).  
 

 
  
Dans le cadre du PRES initié par le gouvernement, le 
ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǊǳǊŀƭ ŀ 
développé de manière spécifique une stratégie de 
riposte, à travers notamment, un appui en matériel 
agricole motorisé à des organisations faîtières, a dit 
Abiboulaye Sidibé. 
 
Au total, 700 unités de matériel motorisé, 
ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴƴŞŜǎ ƛƴǘŞƎǊŀƭŜƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘΣ ǎƻƴǘ 
distribuées aux 14 régions du pays, a-t-il noté. 
 
ΩΩ[ŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜ ¢Ƙƛŝǎ ŀ ŘŞƧŁ ǊŜœǳ ǎƻƴ ǉǳƻǘŀΩΩΣ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ 
de 32 unités de semoir motorisées, six motoculteurs 
Ŝǘ ǉǳŀǘǊŜ ŞǇŀƴŘŜǳǊǎ ŘΩŜƴƎǊŀƛǎ ΩΩǎǳōǾŜƴǘƛƻƴƴŞǎ Ł 
млл҈ΩΩΣ ŀ ǘ-il dit. 
 
Les organisations faîtières bénéficiaires de ces 
ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎΣ ΨΩŘŜǎǘƛƴŞǎ Ŝƴ ǇǊƛƻǊƛǘŞ ŀǳȄ ŦŜƳmes 
ǇǊƻŘǳŎǘǊƛŎŜǎ Ŝǘ ŀǳȄ ƧŜǳƴŜǎ ǇƻǊǘŜǳǊǎ ŘΩƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜǎ 
ŀƎǊƛŎƻƭŜǎΩΩΣ ǎƻƴǘ ŎƘƻƛǎƛŜǎ ǇŀǊ ƭŀ 5w5w Ŝǘ ƭΩ!b/!wΦ 
 
[Ŝ 5w5w ŀ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘ ŘŜ ǎƻƴ ΨΩǎƻǳƘŀƛǘΩΩ ŘŜ ǾƻƛǊ ǳƴŜ 
ǎŜŎƻƴŘŜ ǇƘŀǎŜΣ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘŜ ΨΩǊŀǘƛǎǎŜǊ ōŜŀǳŎƻǳǇ 
Ǉƭǳǎ ƭŀǊƎŜΩΩΣ Ŝƴ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎ 

https://www.tambaactu1.com/2020/08/27/campagne-agricole-2020-2021-a-kolda-le-professeur-moussa-balde-satisfait-de-letat-des-cultures/
https://www.tambaactu1.com/2020/08/27/campagne-agricole-2020-2021-a-kolda-le-professeur-moussa-balde-satisfait-de-letat-des-cultures/
https://www.tambaactu1.com/2020/08/27/campagne-agricole-2020-2021-a-kolda-le-professeur-moussa-balde-satisfait-de-letat-des-cultures/
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ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ Řǳ ǎŜŎǘŜǳǊ ŀƎǊƛŎƻƭŜΣ Ǿǳ ǉǳŜ ƭŀ ǇŀƴŘŞƳƛŜ ǎŞǾƛǘ 
toujours dans le pays. 
 
Il a souligné que ce matériel permettra, au bout du 
ŎƻƳǇǘŜΣ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾƛǘŞ ŀƎǊƛŎƻƭŜΣ ǇƻǳǊ 
faire face à la pandémie. 
 
La région a bénéficié, à côté des semences 
ǘǊŀŘƛǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎ ŎƻƳƳŜ ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜΣ ƭŜ ƳŀƴƛƻŎΣ ŜǘŎΦΣ Řǳ 
tǊƻƎǊŀƳƳŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘΩŀǳǘƻǎǳŦŦƛǎŀƴŎŜ Ŝƴ ǊƛȊ όtb!wύ Ŝǘ 
ŘΩǳƴ ŀǳǘǊŜ ƛƴƛǘƛŞ ǘƻǳǘ ǊŞŎŜƳƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ Υ 
celui de la pastèque. 
 
/ŜǘǘŜ ǎǇŞŎǳƭŀǘƛƻƴ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŜ ǇƻǳǾƻƛǊ 
ŘΩŀŎƘŀǘ ŘŜǎ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴΣ ŀ Řƛǘ !ōƛōƻǳƭŀȅŜ 
Sidibé. 
Source : 
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article
/programme-de-resilience-thies-a-recu-son-quota-
de-materiel-agricole-motorise-subventionne-a-100 
 

 

aps.sn - Une production agricole record 
attendue en Casamance (MAER) 

26  aout 2020 

[Ŝ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǊǳǊŀƭΣ 
Moussa Baldé, a tablé lundi sur une production 
agricole record de plus de 20 % du tonnage habituel 
en /ŀǎŀƳŀƴŎŜ όǎǳŘύ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ 
ΩΩōƻƴƴŜ ǇƭǳǾƛƻƳŞǘǊƛŜΩΩ ŎƻƳōƛƴŞŜ Ł ǳƴ ΩΩōƻƴ 
ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘΩΩ ŘŜǎ ŎǳƭǘǳǊŜǎΦ 
 

 
 
ΩΩ5Ŝǎ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ǎƻƴǘ ŀǘǘŜƴŘǳŜǎ Ŝƴ 
Casamance cette année où il a beaucoup plu. Des 
localités comme Cap-Skirring affichent déjà plus de 
мллл ƳƛƭƭƛƳŝǘǊŜǎ ŘΩŜŀǳΦ LŎƛΣ Ŝƴ /ŀǎŀƳŀƴŎŜ ŘŜǎ 
ǊŜƴŘŜƳŜƴǘǎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ƳŜƛƭƭŜǳǊǎ ǉǳŜ ŎŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ 

ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǎƻƴǘ ŀǘǘŜƴŘǳǎΩΩΣ ŀ-t-il déclaré à Djibélor, une 
localité de la région de Ziguinchor, au sud du pays. 
 
Moussa Baldé a choisi Ziguinchor comme première 
étape de sa traditionnelle de tournée nationale de 
ǎǳƛǾƛ ŘŜ ƭŀ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ǇƻǳǊ ƭΩƘƛǾŜǊƴŀƎŜ нлнлΦ Lƭ 
a procédé à la réception provisoire du barrge hydro-
ŀƎǊƛŎƻƭŜ ŘΩ!ŦŦiniam avant de visiter des 
aménagements agricoles à Tendouck et à Adéane. 
 
[Ŝ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ9ǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǊǳǊŀƭ 
ǎΩŜǎǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ǊŜƴŘǳ Ł 5ƧƛōŞƭƻǊ Ł ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŜƴŎŀōƭǳǊŜǎ 
de Ziguinchor dans la commune de Niaguis pour visiter 
une ferme semencière dans ce village qui abrite le site 
ƭƻŎŀƭ ŘŜ ƭΩL{w! όLƴǎǘƛǘǳǘ ǎŞƴŞƎŀƭŀƛǎ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǎ 
agricoles). 
 
ΩΩ5ŀƴǎ ƭŜ ǾƛƭƭŀƎŜ ŘŜ ¢ŜƴŘƻǳŎƪΣ ǳƴŜ ǾŀƭƭŞŜ ŀōŀƴŘƻƴƴŞŜ 
depuis 1998 a été réinvestie par les populations 
locales qui ont emblavé plus de 50 hectares pour la 
culture rizicole. Dans ce périmètre rizicole, des 
ǊŜƴŘŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ǘǊƻƛǎ ǘƻƴƴŜǎ Ł ƭΩƘŜŎǘŀǊŜ ǎƻƴǘ 
ŀǘǘŜƴŘǳǎΩΩΣ ǎΩŜǎǘ ŦŞƭƛŎƛǘŞ aƻǳǎǎŀ .ŀƭŘŞΣ ǎŀƭǳŀƴǘ 
ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ΩΩǳƴ ŜƴƎƻǳŜƳŜƴǘ Ŝǘ ǳƴ ŘȅƴŀƳƛǎƳŜΩΩ Řŀƴǎ 
le secteur agricole. 
 
ΩΩ5ŀƴǎ ƭŜ ǾƛƭƭŀƎŜ ŘΩ!ŘŞŀƴŜ ό½ƛƎǳƛƴŎƘƻǊύΣ ǳƴŜ 
association de femmes a aménagé 12 hectares pour 
un périmètre rizicole. De façon générale, il y a un réel 
engouement et dynamisme dans ce secteur qui est 
ƭΩǳƴŜ ŘŜǎ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜǎ ǊŞǎƛƭƛŜƴŎŜǎ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜ /h±L5-мфΩΩΣ ŀ 
poursuivi Baldé. 
 
Au cours de la tournée, plusieurs acteurs ont interpelé 
le ministre sur des besoins en équipements ruraux 
pour mieux booster les productions agricoles. 
 
ΩΩ[Ŝǎ ŘƻƭŞŀƴŎŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭŀ ƳŞŎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ 
sont nombreuses. Nous allons intensifier la 
mécanisation pour mieux accompagner les jeunes et 
ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΣ Řǳ ƭŀōƻǳǊŜ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ ǊŞŎƻƭǘŜ Ŝƴ ƭŜǳǊ 
octroyant des tracteurs, des moissonneuses, des 
ōŀǘǘŜǳǎŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŘŞŎƻǊǘƛǉǳŜǳǎŜǎΩΩΣ ŀ-t-il assuré. 
 
Source : 
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article
/casamance-la-bonne-tenue-des-cultures-augure-
une-production-cerealiere-record-ministre 
 
 
 
 

http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/programme-de-resilience-thies-a-recu-son-quota-de-materiel-agricole-motorise-subventionne-a-100
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/programme-de-resilience-thies-a-recu-son-quota-de-materiel-agricole-motorise-subventionne-a-100
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/programme-de-resilience-thies-a-recu-son-quota-de-materiel-agricole-motorise-subventionne-a-100
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/casamance-la-bonne-tenue-des-cultures-augure-une-production-cerealiere-record-ministre
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/casamance-la-bonne-tenue-des-cultures-augure-une-production-cerealiere-record-ministre
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/casamance-la-bonne-tenue-des-cultures-augure-une-production-cerealiere-record-ministre
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aps.sn - Louga : une bonne pluviométrie, des 
rendements en perspective (DRDR) 

27 aout 2020 
La région de Louga connait une meilleure pluviométrie 
ŎƻƳǇŀǊŞŜ ŀǳȄ Ŏƛƴǉ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜΣ ǎΩŜǎǘ ǊŞƧƻǳƛΣ ƧŜǳŘƛΣ 
le Directeur régional du développement rural (DRDR) 
WŜŀƴ tŀǳƭ .ŀƳǇƻƪȅ ǉǳƛ ŜǎǇŝǊŜ ΩΩǳƴŜ ōƻƴƴŜ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ 
Ŝǘ ǳƴ ōƻƴ ǊŜƴŘŜƳŜƴǘ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΩΩΦ  
 

 
 
ΩΩ/ŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ ƛƭ ȅ ŀ ǳƴŜ ōƻƴƴŜ ǇƭǳǾƛƻƳŞǘǊƛŜΦ hƴ Ŝƴ Ŝǎǘ 
à 300 voire 400 millimètres à Louga. Les postes qui ont 
les hauteurs les plus élevées sont à 400 et les plus 
ōŀǎǎŜǎ Ł мллΩΩΣ ŀ-t-il dit. 
  
aΦ .ŀƳǇƻƪȅ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ŜƴǘǊŜǘŜƴǳ ŀǾŜŎ ƭΩ!t{ ŀ Ŧŀƛǘ ǎŀǾƻƛǊ 
que tous les postes sont excédentaires et que 
ƭΩƘƛǾŜǊƴŀƎŜ нлнл ǇǊŞǎŜƴǘŜ ǳƴŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ǇƭǳǾƛƻƳŞǘǊƛŜ 
par rapport aux cinq dernières années. 
ΩΩ{Ωƛƭ ǇƭŜǳǘ ŀǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ ǎŜǇǘŜƳōǊŜΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǊǊƻƴǎ 
atteindre les 500 millimètres. Ce qui est rare dans la 
zone. Nous espérons aussi avoir une bonne production 
Ŝǘ ǳƴ ōƻƴ ǊŜƴŘŜƳŜƴǘ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΩΩΣ ŀ-t-il dit. 
  
ΩΩ!ŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ǘƻǳǘ Ŝǎǘ Ŝƴ ǇƭŀŎŜΦ [Ŝǎ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ƻƴǘ 
ǎŜƳŞ ǉǳŜ ŎŜ ǎƻƛǘ ƭŜ ƴƛŞōŞ Ŝǘ ƭΩŀǊŀŎƘƛŘŜΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 
sur les semis de pastèques qui vont se poursuivre 
ƧǳǎǉǳΩŀǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ ǎŜǇǘŜƳōǊŜΩΩΣ ŀ-t-il rassuré. 
Selon lui, la pastèque est une culture de secours pour 
les producteurs et dès décembre il y en aura beaucoup 
sur le marché. 
  
{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ Řǳ ƳƛƭΣ ƛƭ ŀ ǇǊŞŎƛǎŞ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ Ŝƴ 
ǎƻƴǘ ΩΩŀǳ ǎǘŀŘŜ ŘŜ ǘŀƭƭŀƎŜΩΩΦ [Ŝǎ premiers semis 
ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜ ǎƻƴǘ ŀǳ ǎǘŀŘŜ ŘŜ Ƴƻƴǘŀƛǎƻƴ Ŝǘ ŘŜ ŦƭƻǊŀƛǎƻƴ 
tandis que le niébé est en phase de ramification. 
Cependant, le DRDR a demandé aux producteurs de 
prévoir des bâches au cas où la pluie va continuer pour 
protéger les cultures de niébé et ŘΩŀǊŀŎƘƛŘŜΦ  

Concernant la question phytosanitaire, Jean Paul 
.ŀƳǇƻƪȅ ŀ ŀǾƻǳŞ ǉǳΩǳƴŜ ōƻƴƴŜ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŀ 
Ŏƻƴƴǳ ŘŜǎ ΩΩǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŘŜ ŎƘŜƴƛƭƭŜǎ ǇƻƛƭǳŜǎΩΩΦ ¦ƴŜ 
ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŎŀǳǎŞŜ ǇŀǊ ƭŀ ǇŀǳǎŜ ǇƭǳǾƛƻƳŞǘǊƛǉǳŜ ŘΩƛƭ ȅ ŀ 
deux semaines. 
  
ΩΩbƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ǊŜǎǘŞǎ plus de 10 jours sans pluie et 
ŎŜƭŀ ŀ ŦŀǾƻǊƛǎŞ ƭΩŞŎƭƻǎƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ŎƘŜƴƛƭƭŜǎΣ Ƴŀƛǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 
ŦƻǊǘŜǎ ǇƭǳƛŜǎ ŘŜ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ƧƻǳǊǎΣ ŎŜƭŀ ŀ ŘƛƳƛƴǳŞΩΩΣ ŀ-
t-il rassuré. 
 
Source : 
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article
/louga-une-bonne-pluviometrie-des-rendements-en-
perspective-drdr 
 

 

aps.sn - Tambacounda : LBA travaille à rendre 
performante et compétitive la banane 

27 aout 2020 
Le directeur général de la Banque agricole (LBA) du 
Sénégal, Malick Ndiaye, a exprimé, jeudi, sa volonté 
ŘΩŜƴŎƻǳǊŀƎŜǊ ƭŀ ŦƛƭƛŝǊŜ ōŀƴŀƴŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜ 
¢ŀƳōŀŎƻǳƴŘŀ ŀŦƛƴ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻƛǘ Ǉƭǳǎ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾŜ Ŝǘ 
performante. 
 
"Nous devons encourager la filière banane locale 
performante pour contribuer à la croissance du 
Sénégal. Il faut que cette banane puisse compétir en 
ǊŜǎǇŜŎǘŀƴǘ ƭŜǎ ƴƻǊƳŜǎ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘϦΣ ŀ-t-il dit.  
  
aŀƭƛŎƪ bŘƛŀȅŜ ǎΩŜȄǇǊƛƳŀƛǘ ŀǳ ǘŜǊƳŜ ŘΩǳƴŜ ǘƻǳǊƴŞŜ 
dans les bananeraies et les plantations de céréales, 
ǇƻǳǊ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ƭΩŜŦŦŜŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴǎ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ 
financés par la Banque agricole et les emplois générés, 
surtout chez les femmes et les jeunes. 
Lƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ǇŀǊǘŀƎŜǊ ƭŜǎ ƛƳǇŀŎǘǎ ǎƻŎƛƻ-
économiques des projets dans la vie des populations 
ōŞƴŞŦƛŎƛŀƛǊŜǎ Ŝǘ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǇǊƻƳƻǘŜǳǊǎ ŘŜǎ 
activités et projets porteurs de croissance et de 
résilience face à la pandémie de Covid-19. 
  
"Ici, les espaces sont bien structurés et sont en quête 
de compétitivité et de qualƛǘŞϦΣ ǎΩŜǎǘ ǊŞƧƻǳƛ ƭŜ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ 
de la Banque agricole. Mieux, a-t-il poursuivi, "les 
ŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ŘŜ ǘȅǇŜ ƳƻŘŜǊƴŜΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩǳǘƛƭƛǎŀƴǘ 
des innovations technologiques." 
  

http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/louga-une-bonne-pluviometrie-des-rendements-en-perspective-drdr
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/louga-une-bonne-pluviometrie-des-rendements-en-perspective-drdr
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/louga-une-bonne-pluviometrie-des-rendements-en-perspective-drdr
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Lƭ ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ōŀƴŀƴŜǊŀƛŜǎ ŘƛǎǇƻǎŜƴǘ ŘΩǳƴ ŎŀǇƛǘŀƭ 
humain important et font tout pour se rapprocher des 
ǎǘŀƴŘŀǊŘǎ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ Ŝǘ ŘΩŜȄŎŜƭƭŜƴŎŜΦ  
La Banque agricole est en train de réaliser avec le 
groupe "Yéllitaré", leader de la production de banane 
Ł ¢ŀƳōŀŎƻǳƴŘŀΣ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩƛǊǊƛƎŀǘƛƻƴ ǇŀǊ 
ŀǎǇŜǊǎƛƻƴΣ Ŝǘ ŜƴǾƛǎŀƎŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ 
Řŀƴǎ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴŜ ǎǘŀǘƛƻƴ ŘŜ 
conditionnement pour une production de banane de 
qualité. 
  
Un financement de 1 milliard 365 millions FCFA a été 
ƻŎǘǊƻȅŞ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ŘŜ ƭΩ!ƎŜƴŎŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ ŘŜ 
développement (AFD) pour réaliser des projets devant 
ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ǳƴ ǘŜƭ ǊŞǎǳƭǘŀǘΦ  
SDI/ASG/BK 
Source : 
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article
/tambacounda-la-banque-agricole-travaille-a-rendre-
performante-et-competitive-la-banane 
 

FONCIER 

 

Lequotidien.sn - Conflits récurrents dans 
ƭΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘŜǊǊŜǎ Υ [Ŝǎ ŀƭŜǊǘŜǎ ǎŀƴǎ ǎǳƛǘŜ 
de la Cnrf 

18 aout 2020 
[ŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƴŦƭƛǘǎ ŦƻƴŎƛŜǊǎ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƭŜȄŜΦ [ΩŀƭŜǊǘŜ 
a été faite par la Commission nationale de réforme 
foncière dont les recommandations, peu suivies, 
auraient pu prévenir les litiges constatés actuellement 
dans plusieurs localités au Sénégal. 

 
 
Les foyers de tensions autour du foncier à Ndingler, 
Nguéniène, Bande des filaos de Guédiawaye, Forêt 
classée de Mbao, Allou Kagne de Thiès, Phare des 
aŀƳŜƭƭŜǎΧ ƴŜ ǎΩŞǘŜƛƎƴŜƴǘ Ǉŀǎ ŘŜǇǳƛǎ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƳƻƛǎΦ 

Confiné dans le bureau du Président depuis sa 
publication, le rapport de la Commission nationale de 
réforme foncière (Cnrf) alertait sur la survenue de ces 
litiges qui se particulariseront par la difficulté de leur 
règlement. «Les conflits fonciers se caractérisent par 
leur multiplicité, leur diversité et le caractère variable 
de leurs intensités et de leurs facteurs déclencheurs. 
Leur gestion est complexe et délicate, surtout dans le 
contexte des pays subsahariens où les législations 
coexistent de fait avec des coutumes encore vivaces», 
ŀ ǎƻǳƭƛƎƴŞ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ŦŜǳ aƻǳǎǘŀǇƘŀ {ƻǳǊŀƴƎ Řŀƴǎ 
son rapport remis en avril 2017 au Président Macky 
Sall, qui avait lui-même révélé que plus de «80% des 
ŀƭŜǊǘŜǎη ǉǳΩƛƭ ǊŜŎŜǾŀƛǘ ǇǊƻǾŜƴŀƛŜƴǘ Řǳ ŦƻƴŎƛŜǊΦ 
!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŜ Ǉŀȅǎ Ŝǎǘ ǇǊƛǎ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǎǇƛǊŀƭŜ ŘŜ 
ŎƻƴǘŜǎǘŀǘƛƻƴǎΦ 5ΩŀǇǊŝǎ ƭŀ /ƴǊŦΣ ƭŜǎ ŎƻƴŦƭƛǘǎ ŦƻƴŎƛŜǊǎ ǎƻƴǘ 
la plupart du temps le résultat des difficultés de 
ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǉǳƛ ŘŞŎƻǳƭŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ζŦƻǊǘŜ 
ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ ŘŞƳƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜ Ŝƴ ƳƛƭƛŜǳ ǳǊōŀƛƴΣ ŘΩǳƴŜ 
pénurie de plus en plus aiguë de terres cultivables en 
ƳƛƭƛŜǳ ǊǳǊŀƭ Ŝǘ ŘΩǳƴ ŜƳǇƛŝǘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǘŜǊǊŜǎ ŘŜ ŎǳƭǘǳǊŜ 
ǎǳǊ ƭŜǎ ǇŃǘǳǊŀƎŜǎ Ŝǘ ƭΩƻōǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƛǎǘŜǎ ŘŜ 
ǘǊŀƴǎƘǳƳŀƴŎŜ Ŝǘ ŘŜǎ ǾƻƛŜǎ ŘΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ Ǉƻƛƴǘǎ ŘΩeau». 
Comme un peu partout ces derniers temps, ces 
conflits vont engendrer une «confrontation de 
prétentions fondées sur des légitimités et droits 
différents». En milieu rural, on note une récurrence 
des conflits opposant les agriculteurs aux éleveurs. En 
milieu urbain, les décisions des instances foncières 
ǎƻƴǘ ŎƻƴǘŜǎǘŞŜǎ ŀǳ ƴƻƳ ŘΩǳƴŜ ζǇǊƻǇǊƛŞǘŞη 
coutumière comme ce fut le cas à Ndingler dans le 
différend entre Babacar Ngom, Pdg de Sedima, et les 
paysans autochtones. 
Les «errements» de la politique gouvernementale en 
ƳŀǘƛŝǊŜ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ 
faciliter les choses. «Les institutions judiciaires sont les 
ƻǊƎŀƴŜǎ ŎƘŀǊƎŞǎ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ ŘŜ ǘǊŀƴŎƘŜǊ ƭŜǎ ƭƛǘƛƎŜǎ Ŝƴ 
appliquant les règles de droit. Le règlement judiciaire 
des conflits présente ŀǳ Ƴƻƛƴǎ ƭΩŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘΩǳƴŜ 
application de règles de droit clairement et 
préalablement établies par des juges professionnels. 
Dans la pratique pourtant, le cadre formel est 
rarement sollicité. Un conflit intrafamilial ou 
interfamilial en milieu villageois a peu de chance 
ŘΩşǘǊŜ ǎƻǳƳƛǎ ŀǳȄ ƛƴǎǘŀƴŎŜǎ ƧǳǊƛŘƛŎǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎΦ /Ŝǎ 
conflits sont généralement résolus selon les 
mécanismes traditionnels et, par conséquent, 
ŘŞǇŀǎǎŜƴǘ ǊŀǊŜƳŜƴǘ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ǾƛƭƭŀƎŜΦ [Ŝ ƧǳƎŜ ƴΩŜǎǘ 
Ǉŀǎ ƭΩŀǳǘƻǊƛǘŞ Ł ƭŀǉǳŜƭƭŜ ŜƭƭŜǎ ǊŜŎƻǳǊŜƴǘ ǎǇƻƴǘanément 
pour régler leur différend», note la Cnrf. 
 
Peu de recours à la justice 
De plus, de nombreuses informations montrent que 
ƳşƳŜ Ŝƴ Ŏŀǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Řǳ ƧǳƎŜΣ ƭŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ 
ƧǳŘƛŎƛŀƛǊŜ ǉǳƛ Ŝƴ ŘŞŎƻǳƭŜ ƴΩŞǘŜƛƴǘ Ǉŀǎ ƭŜ ŎƻƴŦƭƛǘΦ hǊΣ 
ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘΣ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘΩǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜ 
règlement des conflits dépend certes des règles, mais 

http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/tambacounda-la-banque-agricole-travaille-a-rendre-performante-et-competitive-la-banane
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/tambacounda-la-banque-agricole-travaille-a-rendre-performante-et-competitive-la-banane
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/tambacounda-la-banque-agricole-travaille-a-rendre-performante-et-competitive-la-banane


 

REVUE DE PRESSE DU  17 AU 29 AOUT 2020 14 

 

aussi et surtout des effets de la décision définitive sur 
ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ǎƻŎƛŀƭΦ ζ/ΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳƛ ŦƻǊƎŜ ƭŀ ǇŜǊŎŜǇǘƛƻƴ ǉǳŜ 
les populations ont de la justice, le degré de confiance 
ǉǳΩŜƭƭŜǎ Ŝƴ ƻƴǘ ŘΩŜƭƭŜΦ 9ƴ ƳƛƭƛŜǳ ǳǊōŀƛƴΣ Ŝƴ ŘŞǇƛǘ ŘŜ ƭŀ 
clarté des dispositions légales, les procédures idoines 
ne sont presque jamais déclenchées et rares sont les 
juges saisis qui font une application stricte de la loi», 
analyse le rapport. 
5ΩŀǇǊŝǎ ƭŀ /ƴǊŦ, les approches alternatives de gestion 
des conflits sont particulièrement adaptées à des 
ŎƻƴǘŜȄǘŜǎ ǊǳǊŀǳȄ ƻǴ ŎŜ ǉǳƛ ƛƳǇƻǊǘŜ ƭŜ ǇƭǳǎΣ ŎΩŜǎǘ Ƴƻƛƴǎ 
ŘŜ ŘŞǘŜǊƳƛƴŜǊ ǉǳƛ ŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǉǳŜ ŘŜ ǇǊŞǎŜǊǾŜǊ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ 
général et la solidarité locale, tout en sauvegardant 
ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ ŘŜ ǘƻǳǎΦ ζLƭ Ŧŀǳǘ ǊŜƳŀǊǉǳŜǊ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŘŜ 
plus en plus visibles en milieu urbain du fait de la 
politique de certains bailleurs de fonds de grands 
projets qui ne distinguent nullement occupants 
ǊŞƎǳƭƛŜǊǎ Ŝǘ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ƛǊǊŞƎǳƭƛŜǊǎ Řŀƴǎ ƭΩƛƴŘŜƳƴƛǎŀǘion 
Ŧŀƛǎŀƴǘ ǎǳƛǘŜ Ł ƭŀ ǇǊƛǎŜ ŘŜ ǇƻǎǎŜǎǎƛƻƴ ŘΩǳƴ ŜǎǇŀŎŜ 
occupé. Dans le souci de rapprocher la justice du 
ƧǳǎǘƛŎƛŀōƭŜ Ŝǘ ŘΩŞǾƛǘŜǊ ƭΩŜƴƎƻǊƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ /ƻǳǊǎ Ŝǘ 
tribunaux, les pouvoirs publics ont créé les maisons de 
justice qui sont reconnues par les dispositions du Code 
ŘŜ ǇǊƻŎŞŘǳǊŜ ǇŞƴŀƭŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ƳƻŘŜ ƧǳǊƛŘƛŎǘƛƻƴƴŜƭ 
administratif, mais pas judiciaire», souligne la Cnrf 
dissoute aussi après la publication de son rapport. 
 
Source : https://www.lequotidien.sn/conflits-
recurrents-dans-loccupation-des-terres-les-alertes-
sans-suite-de-la-cnrf/ 

 

 

Lequotidien.sn- Babacar Diémé, habitant de 
Dougar tŜǳƭƘ Υ ζ[Ŝ ¢Ŧ Ŝǎǘ ŘŜǾŜƴǳ ƭΩŀǊƳŜ ŘŜǎ 
plus forts contre les plus faibles» 

18 aout 2020 
La délivrance des Tf est à revoir, selon Babacar Diémé. 
Le fonctionnaire à la retraite dont la maison est sous 
ƭŜ ŎƻǳǇ ŘΩǳƴŜ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜ ŜȄǇǊƻǇǊƛŀǘƛƻƴ ǊŜƎǊŜǘǘŜ ƭŜ 
manque de rigueur dans le processus de délivrance.  

 
 

ζ¦ƴ ¢Ŧ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ŀŎǘŜ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛŦ ƭŞƎŀƭΣ Ƴŀƛǎ 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŀǳ {ŞƴŞƎŀƭ ƭŜ ¢Ŧ Ŧŀƛǘ ǇŜǳǊΦ [Ł ƻǴ ǘǳ ƭŜ 
ōǊŀƴŘƛǎΣ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ƻƴǘ ǇŜǳǊ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ŘŜǾŜƴǳ ǳƴŜ 
arme des plus forts contre les plus faibles», a-t-il 
ŜǎǘƛƳŞΦ ζ/ΩŜǎǘ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ƭŜǎ ƎŜƴǎ Ŝƴ ŘƛǎǇƻǎŜnt si 
aisément qui pose problème», a enchaîné M. Diémé. 
tǊŜƴŀƴǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜΣ ƛƭ ŀ Ŧŀƛǘ ǎŀǾƻƛǊ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ Ł 
partir du projet de réalisation de la plateforme de 
Diamniadio, un projet du début des années 2000 
ƴΩŀȅŀƴǘ Ǉŀǎ ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ ŀōƻǳǘƛΣ ǉǳŜ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ont eu le 
plan exact de la zone. «Depuis lors, on ne vit plus dans 
la quiétude parce que les promoteurs font des 
démarches administratives pour disposer de sites déjà 
habités légalement avec des papiers en bonne et due 
forme. Quand on veut donner quelque part à un 
ǇǊƻƳƻǘŜǳǊΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ǎŜ ǊŜƴǎŜƛƎƴŜǊΦ 9ǘ 
malheureusement, cela ne se fait pas», a-t-il regretté, 
avertissant que cette légèreté dans la délivrance des 
Tf est une affaire qui risque de mettre le pays en péril. 
 
Source : https://www.lequotidien.sn/babacar-dieme-
habitant-de-dougar-peulh-le-tf -est-devenu-larme-
des-plus-forts-contre-les-plus-faibles/ 
 

 

Lequotidien.sn- Tensions autour du foncier : 
Les alertes non perçues de feu Pr Sourang 

18 aout 2020 
Plus de 150 ha attribués à deux promoteurs menacent 
depuis quelque temps la quiétude des populations de 
Dougar. Face à cette agression qui risque de faire 
disparaître un pan important du village, les 
ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ǎŜ ōǊŀǉǳŜƴǘΦ ¢ƻǳǘ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǾŜǳƭŜƴǘΣ 
ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǊŜǘǊŀƛǘ ŘŜ ŎŜǎ ŀŎǉǳŞǊŜǳǊǎ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ǘŜǊǊŜǎ ǉǳƛ 
engagent des travaux à la faveur de Tf. Et pis même, ils 
outrepassent les limites pour «indûment» grignoter 
une bonne partie du village séculaire de Dougar. 
 

En juin 2019, la Dscos avait investi le village de Dougar 
pour raser une partie supposée être la zone tampon 
entre le village et les cités à construire. Une opération 
ǉǳƛ ǎΩŞǘŀƛǘ ǎƻƭŘŞŜ ǇŀǊ ƭŀ ŘŞƳƻƭƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴǎ Ŝƴ 
ŎƻǳǊǎ Ŝǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘŞƧŁ ŀŎƘŜǾŞŜǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ŘŜ 
ƭΩŀǊǊŜǎǘŀtion de 38 jeunes du village. «Les victimes 
ŎƻǳǊŜƴǘ ƧǳǎǉǳΩŁ ǇǊŞǎŜƴǘ ŀǇǊŝǎ ŘŜǎ ƛƴŘŜƳƴƛǘŞǎηΣ ŀ 
regretté dimanche Daouda Faye, coordonnateur du 
/ŀŘǊŜ ŘŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴΣ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜ Ŝǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ƭŜ 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ 5ƻǳƎŀǊ ό/ŎǊŜŀŘύΦ 9ǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ 
plus que jamais, ces populations vivent dans une 
psychose extrême face à des promoteurs qui 
continuent de lorgner des pans importants du village 

https://www.lequotidien.sn/conflits-recurrents-dans-loccupation-des-terres-les-alertes-sans-suite-de-la-cnrf/
https://www.lequotidien.sn/conflits-recurrents-dans-loccupation-des-terres-les-alertes-sans-suite-de-la-cnrf/
https://www.lequotidien.sn/conflits-recurrents-dans-loccupation-des-terres-les-alertes-sans-suite-de-la-cnrf/
https://www.lequotidien.sn/babacar-dieme-habitant-de-dougar-peulh-le-tf-est-devenu-larme-des-plus-forts-contre-les-plus-faibles/
https://www.lequotidien.sn/babacar-dieme-habitant-de-dougar-peulh-le-tf-est-devenu-larme-des-plus-forts-contre-les-plus-faibles/
https://www.lequotidien.sn/babacar-dieme-habitant-de-dougar-peulh-le-tf-est-devenu-larme-des-plus-forts-contre-les-plus-faibles/
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traditionnel de Dougar. La présence de militaires en 
ǘǊŀƛƴ ŘŜ ǎΩŀŎǘƛǾŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ƭƻǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ 
leurs terres a réveillé les inquiétudes des habitants. 
ζbƻǳǎ ǾƻƛƭŁ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝƴ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊ 
privé assisté curieusement encore par un 
détachement des forces armées ou plus précisément 
ŘŜǎ ƳƛƭƛǘŀƛǊŜǎΣ Ł ƭΩŜŦŦŜǘ ŘΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ǳƴ ƭƻǘƛǎǎŜƳŜƴǘ 
ŘΩǳƴŜ ǇŀǊŎŜƭƭŜ ŘŜ ǘŜǊǊŀƛns à lui attribuée», a tenu à 
ŜȄǇƭƛǉǳŜǊ 5ƛƻǇ bŘƻǳǊΣ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜ ŘΩǳƴ ŎŀōƛƴŜǘ ŘŜ 
consultance mandaté par les populations pour la 
ŘŞŦŜƴǎŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ƛƴǘŞǊşǘǎΦ ζ{ƛ ƭΩ!ǊƳŞŜ ƴŜ ǉǳƛǘǘŜ Ǉŀǎ ƭŜ 
ǎƛǘŜ Ŝǘ ǉǳŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ƴΩŀǊǊşǘŜ Ǉŀǎ ǎŜǎ ŀƎƛǎǎŜƳŜƴǘǎ 
ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ƴΩŀ ŀǳŎun droit sur le 
site, les populations vont sortir en 
ƳŀǎǎŜ ǇƻǳǊ ǎΩƻǇǇƻǎŜǊ Ł ǘƻǳǘŜ 
ŀŎǘƛƻƴΣ ƳŀƭƎǊŞ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘŜǎ 
rassemblements pour cause de 
coronavirus», a-t-elle poursuivi. 
Comme elle, les habitants de la 
bourgade composée de sept 
villages ne dorment Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ŘΩǳƴ 
ǆƛƭΦ ζLŎƛΣ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ƴΩŜǎǘ 
ǘǊŀƴǉǳƛƭƭŜΦ 5ŝǎ ǉǳΩǳƴ ǾŞƘƛŎǳƭŜ 
entre ou traverse le village, les 
ƎŜƴǎ ǇŜƴǎŜƴǘ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭΩƘŜǳǊŜ ŘŜ 
la casse ; la psychose est totale», a 
laissé entendre Babacar Diémé, habitant une 
concession acquise depuis 1999 dans le village de 
Dougar.  
 
[ΩŀǎǎƛŜǘǘŜ ŦƻƴŎƛŝǊŜ Řŀƴǎ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ǎŜ ǘǊƻǳǾŜ ǎŀ Ƴŀƛǎƻƴ 
ǎΩŜǎǘ ǊŜǘǊƻǳǾŞŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŀǳ ƭŜƴŘŜƳŀƛƴ Řŀƴǎ ƭŜ ¢Ŧ упрт 
ŘΩǳƴŜ ǎǳǇŜǊŦƛŎƛŜ ŘŜ ус ƘŀΦ ζ¦ƴ ōŜŀǳ ƧƻǳǊΣ ŘŜǎ ƎŜƴǎ 
sont venus pour implanter des bornes. Et après avoir 
fini, ils ont écrit sur le mur Tf 8457 avec des flèches 
ƳŀǘŞǊƛŀƭƛǎŀƴǘ ƭΩŜǎǇŀŎŜΦ hƴ ŀ ŎƻƴǘŀŎǘŞ ƭŜ ŎƘŜŦ ŘŜ 
quartier, le maire ainsi que le sous-préfet et personne 
ƴΩŞǘŀƛǘ ŀǳ ŎƻǳǊŀƴǘΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŧŀƛǘ ǳƴŜ ŘŞƭŞƎŀǘƛƻƴ 
pour voir le sous-préfet pour savoir où commencent et 
ƻǴ ǎΩŀǊǊştent ces Tf, en lui remettant une lettre. Et 
ŘŜǇǳƛǎ ƭƻǊǎΣ ŘŜǳȄ ŀƴǎ ǎŜ ǎƻƴǘ ŞŎƻǳƭŞǎ Ŝǘ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ 
ƭŀ ƳƻƛƴŘǊŜ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴηΣ ǎΩŜǎǘ ŘŞǎƻƭŞ aΦ 5ƛŞƳŞΣ 
ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜ Ł ƭŀ ǊŜǘǊŀƛǘŜΦ ζvǳŜƭǉǳΩǳƴ ǉǳƛ ŀ ǎŜǊǊŞ ǎŀ 
ŎŜƛƴǘǳǊŜ ŘΩŀōƻǊŘ ǇƻǳǊ ƭΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊŀƛƴ Ŝǘ 
ensuite pour construire moyennant 10 à 15 millions, 
Ǿƻǳǎ ǾŜƴŜȊ ǊŀǎŜǊΦ /ΩŜǎǘ ŘǊŀƳŀǘƛǉǳŜΦ {ƛ ŎΩŞǘŀƛǘ ŘΩǳǘƛƭƛǘŞ 
ǇǳōƭƛǉǳŜΣ ƻƴ ŀǳǊŀƛǘ ŎƻƳǇǊƛǎΦ aŀƛǎ ǉǳΩƻƴ ǾƛŜƴƴŜ ŎŀǎǎŜǊ 
et déguerpir des gens qui, pour certains, sont là depuis 
des décennies au profit de nouveaux qui sont aisés et 
qui, pour la plupart, sont peut être à leur 4ème ou 
5ème maisons, je ne peux comprendre.  
 
[Ω9ǘŀǘ Řƻƛǘ ǊŜǾƻƛǊ ŎŜǘǘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ŘŜ ŦŀƛǊŜηΣ ŀ-t-il ainsi 
pesté. Sur Yam, autre village de Dougar, le Tf qui 
ŀƎǊŜǎǎŜ Ŝǎǘ ƛƳƳŀǘǊƛŎǳƭŞ ŀǳ ƴƻƳ ŘΩǳƴŜ ŜƴǘǊŜprise 
immobilière qui porte un projet de logements à la 
ŦŀǾŜǳǊ ŘΩǳƴ ŘŞŎǊŜǘ ǎƻǳǎ ƭŜ ǊŞƎƛƳŜ ŘŜ !ōŘƻǳƭŀȅŜ ²ŀŘŜ 

Ŝǘ ǇƻǊǘŀƴǘ ǎǳǊ ул ƘŀΦ ζ5ΩŀǇǊŝǎ ƭŜ ŘŞŎǊŜǘΣ ƭŜ ǎƛǘŜ ǎŜ 
ǘǊƻǳǾŜ Ł ƭΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ 5ƛŀƳƴƛŀŘƛƻ Ŝǘ ƭŜǎ Ǿƛƭƭŀǎ ǘŞƳƻƛƴǎ 
sont toujours là-bas. On ne comprend donc pas que 
ces gens puissent glisser à 2 km pour réclamer 72 ha 
aux pauvres paysans, simplement parce que cette 
ȊƻƴŜ Ŝǎǘ Ǉƭǳǎ ŀŎŎŜǎǎƛōƭŜ Ł ƭΩŀǳǘƻǊƻǳǘŜηΣ ŀ ǊŜƭŜǾŞ 
Daouda Faye, appelant les autorités à se pencher sur 
cette dérive. «Les populations sont fatiguées et sont 
très en colère. On a tout fait pour les retenir, mais trop 
ŎΩŜǎǘ ǘǊƻǇΦ bƻǳǎ ƭŀƴœƻƴǎ ǳƴ ŀǇǇŜƭ ŀǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ 
République et aux autorités en charge de cette affaire 
ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ƻƴǘ ǘƻǳǎ ǊŜœǳ ƭŜ ŘƻǎǎƛŜǊ ŀǳ ŎƻƳǇƭŜǘ Ŝǘ ǘƻǳǎ 

les éléments pour les deux titres. On 
ne peut pas comprendre ce silence», 
a-t-il dit en soulignant que les deux Tf 
ont empiété sur pas moins de 50 ha 
dans le village de Dougar. «La maison 
ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŎƻƴǎǘǊǳƛǘŜΣ ƧΩŀƛ Ŧŀƛǘ мл ŀƴǎ 
pour y arriver. Et pour le détruire, il 
faudra que je me batte. Nous allons 
nous battre pour préserver nos 
biens», a-t-il averti, assurant que la 
détermination est à son paroxysme 
chez les habitants du village. Pour 
.ŀōŀŎŀǊ 5ƛŞƳŞΣ ƭΩ9ǘŀǘ Řƻƛǘ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ 
pour un compromis entre les 

populations et les promoteurs. «Il faut voir comment 
ŘƛǎŎǳǘŜǊ ŀǾŜŎ ŎŜǎ ǇǊƻƳƻǘŜǳǊǎ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎ ǎŜ ƭƛƳƛǘŜƴǘ 
ǎǳǊ ŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ƻƴǘ Ŝǘ ǉǳƛ ǇŜǳǘ ŦŀƛǊŜ ƭŜǳǊ ŀŦŦŀƛǊŜ Ŝǘ ƭŀƛǎǎŜǊ 
le village traditionnel dans lequel ils empiètent», a-t-il 
dit tout en regrettant la légèreté avec laquelle les Tf 
ǎƻƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŀŎŎƻǊŘŞǎΦ 
Source : https://www.lequotidien.sn/tensions-
autour-du-foncier-les-alertes-non-percues-de-feu-pr-
sourang/ 
 

 

Le quotidien.sn - Conflit avec les populations 
de Tobène: LA MINE FERME DU DG DES ICS 

19 aout 2020 
Alassane Diallo fait le point sur le contentieux 
opposant les Industries chimiques du Sénégal (Ics) aux 
populations de Tobène. Le directeur général des Ics 
révèle que le blocage des activités de la mine par les 
ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ζǎΩŜǎǘ ǘǊŀŘǳƛǘ ǇŀǊ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ǇŜǊǘŜǎ ŘŜ 
production de phosphate». Aussi, «il aurait pu coûter 
leurs emplois à plus de 300 agents des Ics». Sur le 
ōŀǊŝƳŜ ŘΩƛƴŘŜƳƴƛǎŀǘƛƻƴ ǉǳƛ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ƭŜ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ 
discorde avec les populations de Tobène, M. Diallo 
ƴƻǘŜ ǉǳΩƛƭ ζƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ şǘǊŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƴŞƎƻŎƛŜǊ ŀǳ 
cas par cas avec chaque propriétaire de champs parce 
que ce cas de figure serait intenable». Dans cet 

https://www.lequotidien.sn/tensions-autour-du-foncier-les-alertes-non-percues-de-feu-pr-sourang/
https://www.lequotidien.sn/tensions-autour-du-foncier-les-alertes-non-percues-de-feu-pr-sourang/
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entretien exclusif, le patron des Ics indique que «les 6 
Ƙŀ Řƻƴǘ ƻƴ ǇŀǊƭŜ ǎŜ ǘǊƻǳǾŜƴǘ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘΩǳƴŜ 
ŎƻƴŎŜǎǎƛƻƴ ƳƛƴƛŝǊŜ ƻŎǘǊƻȅŞŜ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ ŀǳȄ LŎǎ Ŝƴ 
2008». 
Contentieux Ics-Tobène. Quel est votre part de vérité ? 
On ne peut pas parler de contentieux Ics-Tobène parce 
ǉǳΩŜƴ ǊŞŀƭƛǘŞ ƭŜǎ с Ƙŀ Řƻƴǘ ƻƴ ǇŀǊƭŜ ǎŜ ǘǊƻǳǾŜƴǘ Ł 
ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴŎŜǎǎƛƻƴ ƳƛƴƛŝǊŜ ƻŎǘǊƻȅŞŜ ǇŀǊ 
ƭΩ9ǘŀǘ ŀǳȄ LŎǎ Ŝƴ нллуΦ [Ŝǎ с Ƙŀ ǎŜ ŘŞŎƻƳǇƻǎŜƴǘ Ŝƴ т 
champs appartenant à six personnes. Les Ics ne sont 
pas propriétaires des terres concédées, mais au fur et 
Ł ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ƳƛƴƛŝǊŜΣ ƭŀ 
société récupère des champs après paiement de la 
compensation calculée par la commission placée sous 
ƭΩŀǳǘƻǊƛǘŞ ŘŜ aΦ ƭŜ ǇǊŞŦŜǘ Řǳ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ŘŜ 
Tivaouane. Les choses se passent ainsi depuis 1960, 
année qui marque le démarrage de la production de 
phosphate dans la zone de Mboro. 
 
[Ŝ ōŀǊŝƳŜ ŘΩƛƴŘŜƳƴƛǎŀǘƛƻƴΣ ƭŜ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ŘƛǎŎƻǊŘŜΦ 
Pensez-Ǿƻǳǎ ǉǳΩǳƴŜ ǊŞǾƛǎƛƻƴ ǎΩƛƳǇƻǎŜ ǇƻǳǊ ǊŞƎƭŜǊ ǳƴŜ 
bonne fois pour toutes cette question qui suscite 
beaucoup de ǇƻƭŞƳƛǉǳŜǎ ŀǾŜŎ ƭΩŜȄǘŜƴǎƛƻƴ ŘŜ ǾƻǘǊŜ 
mine ? 
{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ Řǳ ōŀǊŝƳŜΣ ƛƭ ȅ ŀ ƭƛŜǳ ŘŜ ǎƻǳƭƛƎƴŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ 
sociétés évoluant dans le département de Tivaouane 
ǎŜ ǎƻƴǘ ŜƴǘŜƴŘǳŜǎ Ŝƴ нлмс ŀǾŜŎ ƭΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜǎ 
populations sur un barème qui, pour la première fois, 
ƛƴŘŜƳƴƛǎŀƛǘ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴ ƴǳΦ /ΩŜǎǘ ŎŜ ōŀǊŝƳŜ ǉǳƛ 
ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŜ Ł ǘƻǳǎ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΦ Lƭ ǇǊŞǾƻƛǘ м Ƴƛƭƭƛƻƴ лрл 
mille francs Cfa par ha, sans compter les éventuelles 
ŎǳƭǘǳǊŜǎ όƳƛƭΣ ƳŀƠǎΣ ŀǊŀŎƘƛŘŜΧύΣ ƭŜǎ ŀǊōǊŜǎ ŦǊǳƛǘƛŜǊǎΦ !ǳ-
delà des sommes normalement dues au titre du 
barème, les Ics ont décidé de faire aux propriétaires 
ŘŜǎ ŎƘŀƳǇǎ ǳƴ Řƻƴ ŘΩǳƴ Ƴƛƭƭƛƻƴ ŘŜ ŦǊŀƴŎǎ /Ŧŀ ǇŀǊ ƘŀΦ 
Pour les Ics, il ne peut pas être question de négocier 
au cas par cas avec chaque propriétaire de champs 
parce que ce cas de figure serait intenable. Je profite 
ŘŜ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ǊŀǇǇŜƭŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ LŎǎ ƻƴǘ Ƴƛǎ урл Ƙŀ 
à la disposition de près de 4 000 paysans qui 
effectuent des activités agricoles, en particulier du 
maraîchage dans notre concession. Par ailleurs, les Ics 
fournissent gratuitement ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ł Ǉƭǳǎ ŘŜ ол ƳƛƭƭŜ 
ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΦ 5ŀƴǎ ƭŀ ȊƻƴŜ /ŜŘŜŀƻΣ ƛƭ ƴΩŜȄƛǎǘŜ Ǉŀǎ ǳƴŜ 
autre société faisant un effort pareil pour 
approvisionner en eau des populations riveraines. Les 
habitants de Mbar Diop/Mbar Ndiaye avaient reçu 10 
milliards de francs Cfa des LŎǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ŀǾŀƛŜƴǘ 
ǇƭŀƴǘŞ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀǊōǊŜǎ ŦǊǳƛǘƛŜǊǎΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ Ŏŀǎ 
au niveau des 6 ha de Tobène qui ne sont même pas 
ŜȄǇƭƻƛǘŞǎ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜΦ 
 
Est-ŎŜ ǉǳŜ ƭΩŜȄǘŜƴǎƛƻƴ ŘŜ ǾƻǘǊŜ ƳƛƴŜ ǎŜ Ŧŀƛǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 
dans les normes requises ? 
/ƻƳƳŜ Ǿƻǳǎ ƭŜ ǎŀǾŜȊΣ ƭŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ 
société est régi par les lois et règlements en vigueur, 
Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ ƭŜ /ƻŘŜ ƳƛƴƛŜǊ ǎΩŀƎƛǎǎŀƴǘ Řǳ ǾƻƭŜǘ ƳƛƴƛŜǊ 

ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ LŎǎ ǉǳƛ ƳŝƴŜƴǘ ƭŜǳǊǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ 
conformément à la loi. 
 
Il y a une levée de boucliers contre les Ics depuis 
ƭΩŞŎƭŀǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŀŦŦŀƛǊŜ ǉǳƛ ŀ ŀōƻǳǘƛ ŀǳ 
placement sous mandat de dépôt de 19 manifestants. 
Le Forum civil même demande la renégociation du 
ŎƻƴǘǊŀǘ ŜƴǘǊŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ LŎǎΦ vǳŜƭ Ŝǎǘ ǾƻǘǊŜ ŀǾƛǎ Κ 
Comme je ne sais pas exactement ce que veut le 
Forum civil, je ne peux pas me prononcer. 
 
Depuis janvier, votre mine est bloquée par cette 
ŀŦŦŀƛǊŜΦ vǳŜƭ Ŝǎǘ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŘŜ ŎŜ ōƭƻŎŀƎŜ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ 
ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǇƘƻǎǇƘŀǘŜ Κ 
Le quasi blocage de nos activités minières aurait pu 
coûter leurs emplois à plus de 300 agents des Ics. Cette 
ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǘǊŀŘǳƛǘŜ ǇŀǊ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ǇŜǊǘŜǎ 
ŘŜ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ǇƘƻǎǇƘŀǘŜΦ WŜ ǇǊƻŦƛǘŜ ŘŜ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ 
ǇƻǳǊ ƛƴǾƛǘŜǊ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƳŀƴƛŦŜǎǘŜƴǘ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŀǳȄ 
Ics à penser aussi au sort des 1 710 agents permanents 
qui sont autant de chefs de famille, aux milliers de 
ressortissants du département de Tivaouane qui tirent 
une bonne partie de leurs revenus des Ics, aux 
nombreux sous-traitants sénégalais auprès desquels 
les Ics commandent environ 50 milliards de francs Cfa 
par an. 
 
[Ŝǎ LŎǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǎŀ ȊƻƴŜ ŘΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴΣ 
une relation sulfureuse. Iriez-vous jusque-là ? 
WŜ ƴŜ ŎǊƻƛǎ Ǉŀǎ ǉǳΩƻƴ ǇǳƛǎǎŜ ǇŀǊƭŜǊ ŘŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴ 
sulfureuse. Les populations elles-mêmes mesurent 
ƭΩŀǇǇƻǊǘ ŘŜǎ LŎǎ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŜƳǇƭois directs et 
indirects. Par exemple, les Ics ont confié aux 
ressortissants des villages environnants le 
gardiennage de leurs installations minières. Ce contrat 
a permis de créer 135 emplois au profit des jeunes des 
localités environnantes. 
 
Ne pensez-vouǎ Ǉŀǎ ǉǳŜ ǎΩŀŎǘƛǾŜǊ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ Řŀƴǎ ƭŀ 
Rse pourrait régler ces conflits récurrents ? 
WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ƳƛŜǳȄΦ 5Ŝ 
façon concrète, les Ics interviennent quotidiennement 
Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭŀ ŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘΩŜŀǳΣ ŘŜ 
ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴΣ ŘŜ ƭa santé, etc. Nous assurons aussi la 
formation professionnelle de beaucoup de jeunes qui, 
ǇŀǊ ƭŀ ǎǳƛǘŜΣ ǎƻƴǘ ǊŜŎǊǳǘŞǎ ŀǳȄ LŎǎ ƻǳ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
entreprises. Certains parmi ces jeunes deviennent 
leurs propres employeurs. 
Source : https://www.lequotidien.sn/  
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dakaractu.com - Affaire des populations de 
Tobène et ICS : La direction lève un coin du 
ǾƻƛƭŜ Ŝǘ ǎΩŜƴ ǊŜƳŜǘ Ł ƭŀ ŘƛƭƛƎŜƴŎŜ Řǳ мŜǊ 
ǇƻƭƛŎƛŜǊ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘΦ 

19 aout 2020 
Dans un communiqué dont Dakaractu détient la copie, 
la Direction des industries chimiques du Sénégal (ICS), 
s'est largement prononcée sur le contentieux qui 
ƭΩƻǇǇƻǎŜ ŀǳȄ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ¢ƻōŝƴŜΦ 
 

 
 
Un problème, en effet, qui a fait les choux de la presse 
vu la tournure de la situation. Laquelle s'est soldée par 
la bunkerisition par trois régiments de forces de 
l'ordre du village à 4 heures du matin. S'en suivra 
l'arrestation d'une vingtaine de jeunes de ladite 
localité en plus de chefs de village. Une affaire qui est 
loin de connaître son épilogue car ces fils de Méouane 
semblent être prêts à tout pour ne céder leurs terres  
qu'aprés entente parfaite sur le barème entre   selon 
leur attente.  
Ainsi lit-on dans ce document récapitulant en cinq 
points la situation selon la direction que "le problème 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴŜ ƴŞƎƻŎƛŀǘƛƻƴ ƛƴŦǊǳŎǘǳŜǳǎŜ ŜƴǘǊŜ L/{ Ŝǘ ƭŜǎ 
ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ōŀǊŝƳŜ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭ ǉǳƛ 
Ŝǎǘ ƭŁ ƴƻƴ ǇǊƻǇƻǎŞ ǇŀǊ L/{Σ Ŝǘ ǉǳƛ ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŜ Ł ǘƻǳǘŜǎ 
les entreprises du département. 
 
Ensuite, les ICS ne peuvent pas à chaque champs à 
ǇǊŜƴŘǊŜΣ ǎΩŀǊǊşǘŜǊΣ ƴŞƎƻŎƛŜǊ ŀǾŜŎ ŎŜƭǳƛ ǉǳƛ ȅ ŎǳƭǘƛǾŜ 
pendant des mois. Puis, le barème actuel est meilleur 
ǉǳŜ ƭΩŀƴŎƛŜƴ ōŀǊŝƳŜ ǳǘƛƭƛǎŞ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ǇǊŜƴŀƛǘ ƭŜǎ 
champs de Mbar Diop et Mbar Ndiaye et pourtant ils 
avaient eu 05 milliards cfa environ. Eux avaient 
beaucoup planté et leurs champs étaient très touffus. 
[Ŝǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ¢ƻōŜƴŜ ǇǊŞǘŜƴŘŜƴǘ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ Ł 
ŎŀǳǎŜ ŘŜ ƭŀ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ ǉǳΩƛƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉƭǳǎ ŘΩŀǊōǊŜǎ Ƴŀƛǎ ƭŜ 

paradoxe est que parmi eux certains ont des champs 
ǘƻǳŦŦǳǎΣ ŀǾŜŎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀǊōǊŜǎ όŎƘŀmps de Khali 
Top). De plus, pour le problème actuel des champs de 
ǘƻōŜƴŜΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ с Ƙŀ ŘŜ ŎƘŀƳǇǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƛƳǇŀŎǘŞǎ ǎƻƴǘ 
06 paysans, 7 champs. 
 
Pour Keur Maguèye et Maka Dieng 40 ha pour 24 
paysans. le décapage  des ICS est bloqué par des 
paysans manipulés. 159 travailleurs sont payés depuis 
н Ƴƻƛǎ Ł ƴŜ ǊƛŜƴ ŦŀƛǊŜΦ {ƛ ǊƛŜƴ ƴΩŜǎǘ Ŧŀƛǘ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘΣ ƛƭǎ 
ǊƛǎǉǳŜƴǘ ƭŜ ŎƘƾƳŀƎŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜΣ ǎΩŜƴ ǎǳƛǾǊŀ ƭΩŀǊǊşǘ 
complet de la mine avec ses conséquences 
incalculables tant économiques que sociales". En 
effet, renseigne toujours le document récapitulatif,  
certains responsables politiques demandent à ICS de 
faire un accompagnement de plusieurs millions en 
ŘŜƘƻǊǎ Řǳ ōŀǊŝƳŜ ŎƻƳƳŜ ƭΩƻƴǘ Ŧŀƛǘ certaines 
entreprises, la différence est que ,prendre des terres 
Ŝǎǘ ƛƴƘŞǊŜƴǘŜ Ł ƭŀ ƳŀǊŎƘŜ ŘΩǳƴŜ ƳƛƴŜ ŘŜ ǇƘƻǎǇƘŀǘŜ 
alors que ces entreprises prennent 1 fois des terres par 
25 ans. ICS peut accompagner en dehors du barème 
ƧǳǎǉǳΩŁ м ллл ллл ŦκƘŀϦΦ   
 
Pour couronner le tout ledit document de rappeler 
que "le ministre de l'intérieur avait demandé lors de la 
réunion qu'il a tenue à Meouane, après avoir écouté 
toutes les parties, de procéder d'abord à la 
délimitation des 6 ha, ensuite de faire le parcellaire et 
d' évaluer ce qu'il y a dans chaque champs par la 
commission départementale d'évaluation des 
impenses dirigée par le Prefet. Après quoi il 
convoquera une autre réunion pour parler de barème 
avec les impactés. 
 
Les gendarmes sont venus accompagnés la 
commission départementale pour faire ce travail. Les 
ICS s'en sont tenues   aux instructions du ministre". En 
outre, rappelons les 26 personnes qui étaient en garde 
à vue ont été déférées devant le parquet ce vendredi 
ŘŜǊƴƛŜǊΦ т ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ƻƴǘ ŞǘŞ ƭƛōŞǊŞǎΦ мф Ř'entre eux 
sont sont sous mandat de dépôt  à la Maison d'arrêt et 
de correction (Mac)  de Thiès. Ils seront jugés vendredi 
prochain aux tribunal des flagrants délits de Thiès. Les 
chefs d'inculpation retenus contre ces derniers sont : 
incitation à la rébellion, attroupement illégal, 
violences sur agents dans l'exercice de leurs fonctions.   
 
Source : https://www.dakaractu.com/Affaire-des-
populations-de-Tobene-et-ICS-La-direction-leve-un-
coin-du-voile-et-s-en-remet-a-la-diligence-du-1er-
policier_a192229.html 

https://www.dakaractu.com/Affaire-des-populations-de-Tobene-et-ICS-La-direction-leve-un-coin-du-voile-et-s-en-remet-a-la-diligence-du-1er-policier_a192229.html
https://www.dakaractu.com/Affaire-des-populations-de-Tobene-et-ICS-La-direction-leve-un-coin-du-voile-et-s-en-remet-a-la-diligence-du-1er-policier_a192229.html
https://www.dakaractu.com/Affaire-des-populations-de-Tobene-et-ICS-La-direction-leve-un-coin-du-voile-et-s-en-remet-a-la-diligence-du-1er-policier_a192229.html
https://www.dakaractu.com/Affaire-des-populations-de-Tobene-et-ICS-La-direction-leve-un-coin-du-voile-et-s-en-remet-a-la-diligence-du-1er-policier_a192229.html
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aps.sn - Un projet veut récupérer 800 
hectares de terres salées dans deux régions 

20 aout 2020 
Docteur Ndèye Khady Fall, coordonnatrice du Projet 
ŘΩŀǇǇǳƛ Ł ƭŀ ǊŞǎƛƭƛŜƴŎŜ ŘŜǎ ŦƛƭƛŝǊŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎ όt!wC!ύΣ ŀ 
Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘ ŘŜ ƭΩŀƳōƛǘƛƻƴ ŘŜ ǊŞŎǳǇŞǊŜǊΣ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ 
quelque 800 hectares dans certaines parties de leurs 
ȊƻƴŜǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŀffectées par la salinisation des 
sols.  
  
ΩΩbƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǇƻǳǊ ƻōƧŜŎǘƛŦ ƭŀ ǊŞŎǳǇŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ улл 
hectares de terres. Nous sommes sur 800 hectares 
cette année que nous voulons récupérer dans les 
ǊŞƎƛƻƴǎ ŘŜ CŀǘƛŎƪ Ŝǘ YŀƻƭŀŎƪΩΩΣ ŀ-t-elle confié dans un 
entretien aǾŜŎ ƭΩ!t{Σ Ŝƴ ƳŀǊƎŜ ŘŜ ƭΩŀǘŜƭƛŜǊ ŘŜ 
ǾŀƭƛŘŀǘƛƻƴ Řǳ ŎŀŘǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ 
stratégique pour la gestion durable des terres au 
Sénégal, ouvert mercredi à Dakar. 
  
[ΩŀǘŜƭƛŜǊ ŘŜ ŘŜǳȄ ƧƻǳǊǎ όƳŜǊŎǊŜŘƛ Ŝǘ ƧŜǳŘƛύ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ 
ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ de la composante 1 
ŘŞƴƻƳƳŞŜ ΩΩ!ǇǇǳƛ ŀǳȄ ǇƭŀǘŜŦƻǊƳŜǎ ƳǳƭǘƛǇŀǊǘƛǘŜǎΩΩ Řǳ 
tǊƻƧŜǘ ŘΩŀǇǇǳƛ Ł ƭŀ ǊŞǎƛƭƛŜƴŎŜ ŘŜǎ ŦƛƭƛŝǊŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎ 
(PARFA). Participent à cette rencontre organisée par 
ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘŜ ǇŞŘƻƭƻƎƛŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŜȄǇŜǊǘǎΣ 
officiels et journalistes. 
  
La rencontre est destinée à la validation du cadre 
ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǎǘǊŀǘŞƎƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ 
durable des terres au Sénégal (CNIS-GDT) réactualisé 
Ŝǘ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ ŘŜ ŦŀƛǎŀōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ 
guichet financier sur la gestion durable des terres et 
des eaux (GDTE) /résilience au niveau du Fonds 
national de développement agro-sylvo-pastoral. 
  
Interrogée sur le comportement des cultures dans ces 
ȊƻƴŜǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴΣ 5ƻŎǘŜǳǊ bŘŝȅŜ YƘŀŘȅ Cŀƭƭ Řƛǘ 
ŀǾƻƛǊ ŎƻƴǎǘŀǘŞ ΩΩǳƴ ōƻƴ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘΩΩ ŘŜǎ cultures 
ƎǊŃŎŜ Ł ǳƴŜ ΩΩōƻƴƴŜ ǇƭǳǾƛƻƳŞǘǊƛŜΩΩΦ 
  
ΩΩWŜ ǎǳƛǎ ŀƭƭŞŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴΣ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ ŘŜ CŀǘƛŎƪΣ 
Diourbel, de Kaolack, Kaffrine et de Louga (zone 
ǎȅƭǾƻǇŀǎǘƻǊŀƭŜύΦ WΩŀƛ Ǿǳ ǉǳŜ ƭŜǎ ǘŜǊǊŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŎǳƭǘǳǊŜǎ ǎŜ 
portent bien. Nous nous attendons à une bonne 
ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ǎƛ ƭŜǎ ǇƭǳƛŜǎ ǎŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾŜƴǘ ƧǳǎǉǳΩŁ ǘŜǊƳŜΩΩΣ 
a-t-elle souligné. 
  

Elle a en outre indiqué que son projet a aussi assisté 
cet hivernage quelque 25000 ménages vulnérables en 
intrants agricoles pour une valeur de 610 millions CFA 
en vue de les encourager dans ce contexte de 
coronavirus. 
  
ΩΩ!ŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΣ Řŀƴǎ ŎŜ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ŘŜ ŎƻǊƻƴŀǾƛǊǳǎΣ ƻƴ 
ǇŜǳǘ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ Ŝǎǘ ƎŞƴŞǊŀƭƛǎŞ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƻƴŘŜΦ 
Ici, nous sommes à plus de 25000 ménages 
vulnérables appuyés dans ce contexte de Covid-19, en 
semences certifiées, en engrais pour les filières riz, mil, 
ǎƻǊƎƘƻ Ŝǘ ƴƛŞōŞ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ ŎǳƭǘƛǾŜǊΩΩΣ ŀ-t-elle 
fait part. 
  
ΩΩ9ƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŀŎƘŀǘ ŘŜǎ ǎŜƳŜƴŎŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ 
engrais, nous pouvons évaluer cela à plus de 610 
Ƴƛƭƭƛƻƴǎ /C!ΩΩΣ ŀ-t-elle indiqué. 
Source : 
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article
/un-projet-veut-recuperer-800-hectares-de-terres-
salees-dans-deux-regions-du-centre-ouest 
 

 

seneplus.com ς Dossier : Enjeux du foncier 
rural au Sénégal et partenariats pour un 
développement économique durable 

21 aout 2020 
Le Sénégal dispose de vastes superficies de terres 
ŀǊŀōƭŜǎ Ƴŀƛǎ ƭŜ Ǉŀȅǎ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ŀǘǘŜƛƴǘ 
ƭΩŀǳǘƻǎǳŦŦƛǎŀƴŎŜ ŀƭƛƳŜƴǘŀƛǊŜΦ tƭǳǎƛŜǳǊǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ 
expliquent cette situation. 
Au Sénégal, entre 60 et 70 pourcent de la population 
ŘŞǇŜƴŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ŎŜ ǉǳƛ ƳƻƴǘǊŜ 
ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ŦƻƴŎƛŜǊǎΦ [Ŝǎ ǎǳperficies 
arables représentent approximativement 4 millions 
ŘΩƘŜŎǘŀǊŜǎ Řƻƴǘ нΣр Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ 
ǾŀƭƻǊƛǎŞǎΦ [Ŝǎ ŎŀǳǎŜǎ ŘŜ ƭΩŀŎŎǊƻƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǇǊŜǎǎƛƻƴ 
ŦƻƴŎƛŝǊŜ ǎƻƴǘ ŜƴǘǊŜ ŀǳǘǊŜǎΣ ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŀǳȄ ŘŜ 
ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ ŘŞƳƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜ Ŝǘ ƭΩǳǊōŀƴƛǎŀǘion, le 
développement des infrastructures routières, le 
développement économique (tourisme, écotourisme, 
ŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ŦŀƳƛƭƛŀƭŜΣ ŀƎǊƻōǳǎƛƴŜǎǎΧύΣ ƭŀ ŘŜƳŀƴŘŜ 
ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ŎǳƭǘǳǊŜƭƭŜ όŎƛƳŜǘƛŝǊŜǎΣ ōƻƛǎ ǎŀŎǊŞǎ ŜǘŎΧ ύ Ŝǘ 
ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǎǇŞŎǳƭŀǘƛƻƴ ŦƻƴŎƛŝǊŜΦ /omme la 
ǇƭǳǇŀǊǘ ŘŜǎ Ǉŀȅǎ ŘŜ ƭΩ!ŦǊƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩhǳŜǎǘΣ ƭŜ ǇŀǊŀŘƻȄŜ 
Řǳ ŦƻƴŎƛŜǊ ŀǳ {ŞƴŞƎŀƭ Ŝǎǘ ǉǳŜ ƳŀƭƎǊŞ ƭΩŀōƻƴŘŀƴŎŜ ŘŜǎ 
ǎǳǇŜǊŦƛŎƛŜǎ ŀǊŀōƭŜǎΣ ƭŜ Ǉŀȅǎ ƴΩŀǊǊƛǾŜ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ǉŀǎ Ł 
nourrir la population. Cette situation doit être 
renversée. 
 
PARADOXE DU FONCIER RURAL AU SENEGAL 
 

http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/un-projet-veut-recuperer-800-hectares-de-terres-salees-dans-deux-regions-du-centre-ouest
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/un-projet-veut-recuperer-800-hectares-de-terres-salees-dans-deux-regions-du-centre-ouest
http://aps.sn/actualites/economie/agriculture/article/un-projet-veut-recuperer-800-hectares-de-terres-salees-dans-deux-regions-du-centre-ouest
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Le Sénégal dispose de vastes superficies de terres 
ŀǊŀōƭŜǎ Ƴŀƛǎ ƭŜ Ǉŀȅǎ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ŀǘǘŜƛƴǘ 
ƭΩŀǳǘƻǎǳŦŦƛǎŀƴŎŜ ŀƭƛƳŜƴǘŀƛǊŜΦ tƭǳǎƛŜǳǊǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ 
expliquent cette situation. Parmi ceux-ci: la 
prédominance des petits agriculteurs sans moyens 
financƛŜǊǎ ǎǳōǎǘŀƴǘƛŜƭǎ ǉǳƛ ŦƻǊƳŜƴǘ ƭΩƻǎǎŀǘǳǊŜ ŘŜ 
ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ŦŀƳƛƭƛŀƭŜΤ ƭŀ ŦŀƛōƭŜ ǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
ǎŜƳŜƴŎŜǎ ŎŜǊǘƛŦƛŞŜǎ ǉǳƛ ƴŜ ǇŜǊƳŜǘ Ǉŀǎ ŘΩŀŎŎǊƻƛǘǊŜ ƭŜǎ 
rendements agricoles de manière significative; la 
modernisation insuffisante des technologies agricoles 
utilisées par les petits exploitants malgré les efforts 
déployés par les pouvoirs publics; la faible implication 
des femmes et des jeunes dans les activités agricoles; 
ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƛƳǇƻǊǘŀǘƛƻƴǎ ŀƭƛƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ 
nécessitent des sorties de devises importantes. Il faut 
toutefois souligner que les produits alimentaires 
importés coûtent en général moins chers que les 
produits locaux car ils sont subventionnés. Le lait en 
ǇƻǳŘǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ Ǉŀȅǎ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ 9ǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ŜȄǇƻǊǘŜƴǘ 
au Sénégal et dans la sous-région en est un parfait 
exemple. Un autre 
problème est lié au 
faible niveau de 
transformation des 
produits agricoles et de 
promotion du 
ΨΩǇǊƻŘǳƛǎƻƴǎ ŎŜ ǉǳŜ 
nous consommons 
pour une meilleure 
valorisation des 
ǇǊƻŘǳƛǘǎ ƭƻŎŀǳȄΦΩΩ hƴ 
note par ailleurs la 
faible implication du secteur privé surtout national, 
pour développer les activités agro-industrielles et 
créer une plus grande valeur ajoutée et des emplois. 
 
MODELES DE PARTENARIATS GAGNANT GAGNANT À 
PROMOUVOIR SUR LE FONCIER RURAL ET 
ah5![L¢9{ 59 aL{9 9b s¦±w9 
 
Les différents partenariats gagnant-gagnant à 
promouvoir doivent montrer que le succès de la 
gestion du foncier rural au Sénégal exige une prise en 
compte de la légalité de la possession du patrimoine 
foncier, la légitimité du patrimoine foncier, la 
solidarité intergénérationnelle, le développement 
agro-industriel, le retour sur investissement, et le 
développement socio-économique des 
communautés. Quatre modèles de partenariats 
gagnant-gagnant pourraient être retenus pour la 
politique économique, sociale et environnementale 
du Sénégal. 
 
Le premier est celui de Daga Birame (région de 
YŀŦŦǊƛƴŜύ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǳƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŜƴǘǊŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ 
communautés ou partenariat-public-communautés 
(PPC) pour la réhabilitation des zones dégradées, le 

ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ familiale et la 
ǊŞǎƛƭƛŜƴŎŜ ŀǳȄ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜǎ ŀǾŜŎ ƭΩŀǇǇǳƛ 
ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘ {ŞƴŞƎŀƭŀƛǎ ŘŜ wŜŎƘŜǊŎƘŜǎ 
Agricoles (ISRA). Le deuxième est un partenariat entre 
ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ όtt/ύ ǉǳŜ Řƻƛǘ ǇƻǊǘŜǊ 
ƭΩ!ƎŜƴŎŜ {ŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜ ŘŜ ƭŀ wŜŦƻǊŜǎǘation et de la 
Grande Muraille Verte (ASERGMV) du Ministère de 
ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ Řǳ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 5ǳǊŀōƭŜ 
(MEDD) à travers son programme de reboisement et 
de restauration des paysages. 
 
[Ω!{9wD±a ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǇƭŀƴǘŜǊ ŘŜǎ ŀǊōǊŜǎ ŦƻǳǊƴƛǎǎŀƴǘ ƭŜ 
ōƻƛǎ ŘΩǆǳǾǊŜ Ŝǘ ŎŜǳȄ ŦƻǳǊƴƛǎǎŀƴǘ ƭŜǎ ǇǊƻŘǳƛǘǎ 
forestiers non ligneux (PFNL) comme le baobab, le 
karité, le ditakh, le madd, le nénétou, le jujubier, le 
ǘŀƳŀǊƛƴƛŜǊΣ ŜǘŎΧΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ǇƻǳǊ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ŘŜ ƭŀ 
sǳǊǾƛŜ ŘŜǎ ŀǊōǊŜǎ ǇƭŀƴǘŞǎΣ ƭΩ!{9wDa± ŘŜǾǊŀ ǎƛƎƴŜǊ ŘŜǎ 
ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴǎ Ŝǘ ŘŜ ǎǳƛǾƛǎ ŘŜǎ ŀǊōǊŜǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 
communautés rurales pour en retour permettre à ces 
ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ǳƴ ŘǊƻƛǘ ŘΩǳǎŀƎŜ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭ ǎǳǊ 

les arbres dont les fruits 
pourront être récoltés 
dans le respect de la 
préservation des 

arbres. 
 
Ainsi les communautés 
villageoises auront le 
droit de consommer et 
de commercialiser les 
fruits des arbres plantés 
ce qui les motivera 

ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ǎǳƛǾƛ Ŝǘ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ ŀǊōǊŜǎΦ /Ŝ 
sera un modèle de partenariat gagnant-gagnant 
ŀŘŘƛǘƛƻƴƴŜƭ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭŜ ŎƻǳǾŜǊǘ 
forestier national, de mieux contribuer à la 
séquestration de dioxyde de carbone, de lutter contre 
ƭŜǎ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜǎΣ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ 
conservation de la biodiversité, de réduire la pollution 
ŘŜ ƭΩŀƛǊ Řƻƴǘ 5ŀƪŀǊ ǎƻǳŦŦǊŜ ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘΣ ŘŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜǊ 
la sécurité alimentaire et nutritionnelle des 
ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎΣ ŘΩƻŎǘǊƻȅŜǊ ŘŜǎ ŜƳǇƭƻƛǎ ǾŜǊǘǎ ŀǳȄ 
populations (surtout aux femmes et aux jeunes) et de 
lutter contre la pauvreté. 
 
Le troisième modèle de partenariat gagnant-gagnant 
Řƻƛǘ ǎΩƛƴǎǇƛǊŜǊ Řǳ tǊƻƧŜǘ ŘŜ Développement Inclusif et 
5ǳǊŀōƭŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ {ŞƴŞƎŀƭŀƛǎŜ όt5L5!{ύΦ !ǾŜŎ ƭŀ 
ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘΣ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ 
détiennent des baux à long terme sur leurs terres, ce 
qui leur permet de développer des partenariats avec 
ƭΩ9ǘŀǘΣ Ŝǘ ƭŜǎ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊǎ privés nationaux et 
ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀǳȄ ŀǾŜŎ ƭΩŀǇǇǳƛ ŘŜ ƭΩŀƎŜƴŎŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ǇƻǳǊ 
la promotion des investissements et des grands 
travaux (APIX). 
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 Cependant puisque les opérateurs privés ne sont pas 
ŘŞǘŜƴǘŜǳǊǎ ŘŜǎ ōŀǳȄΣ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ 
davantage à un partenariat gagnant-gagnant 
beaucoup plus orienté vers le court et moyen termes 
ǇƻǳǊ ƳƛƴƛƳƛǎŜǊ ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ 
principal du PDIDAS consistant à produire et à 
exporter 100.000 (cent mille) tonnes de fruits et 
légumes sans une transformation industrielle sur place 
ǊŜƴǘǊŜ ǇŀǊŦŀƛǘŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ 
des opérateurs privés. Ce type de partenariat gagnant-
gagnant ou partenariat-public-privé communautés 
(PPPC) est certes très important et doit être multiplié 
davantage au niveau national, Mais un quatrième 
modèle de partenariat (PPPC) qui intègre la 
ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŀƎǊƻ-industrie in situ doit être 
ŜƴŎƻǳǊŀƎŞΦ tƻǳǊ ŎŜ ŦŀƛǊŜΣ ƭΩ9ǘŀǘ Řƻƛǘ ŜƴǾƛǎŀƎŜǊ ŘŜ 
donner des baux aux opérateurs privés nationaux et 
internationaux qui auront ƭΩƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ƭŀ 
production et la transformation agro industrielles des 
produits ce qui nécessitera des financements plus 
importants. 
 
5ŀƴǎ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘΣ ƭΩŀǾƛǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƛƴǘŞǊşǘǎ ŘŜǎ 
communautés riveraines devront être pris en compte 
avanǘ ǘƻǳǘŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ŘΩƻŎǘǊƻƛ ŘŜ ǘŜǊǊŜǎ Ł ǳƴ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊ 
ǇǊƛǾŞΦ [Ω9ǘŀǘ ǇƻǳǊǊŀ ŘƻƴƴŜǊ ǳƴ ōŀƛƭ Ł ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ Ł 
ƭΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞ ǉǳƛ ǎŜǊŀ ǊŜŎƻƴŘǳƛǘ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ǘŀŎƛǘŜ 
ǘŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞ ǎŜ ŎƻƴŦƻǊƳŜǊŀ ŀǳ ŎŀƘƛŜǊ ŘŜ 
ŎƘŀǊƎŜǎΦ /Ŝ ŘŜǊƴƛŜǊ ǇǊŜƴŘǊŀ ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ŘΩƛƴvestir 
dans les technologies modernes de transformation 
agro-alimentaires qui respectent les normes 
environnementales. En outre, il utilisera des 
technologies modernes moins polluantes tout en 
adoptant une politique de valorisation des déchets qui 
seront pǊƻŘǳƛǘǎΦ [ΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞ ǊŜŎǊǳǘŜǊŀ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 
des villages environnants comme des employés 
salariés avec tous les avantages sociaux plus un mois 
de congés payés. Il renforcera les capacités du 
ǇŜǊǎƻƴƴŜƭ ǊŜŎǊǳǘŞΦ Lƭ ǎΩŜƴƎŀƎŜǊŀ Ł ŞƭŜŎǘǊƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ǾƛƭƭŀƎŜǎ 
impactés par le projet, les approvisionner en eau 
ǇƻǘŀōƭŜ Ŝǘ ŀǇǇǳȅŜǊ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ 
(mosquées, églises, écoles, cases de santé, routes 
ŜǘŎΧύΦ 
 
¢ƻǳǘŜǎ ŎŜǎ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ 
précis à créer seront décrits de manière explicite dans 
un cahier de charges à respecter. Celui-ci sera évalué 
de manière périodique en présence des parties 
ǇǊŜƴŀƴǘŜǎ ƛƴŎƭǳŀƴǘ ƭΩ9ǘŀǘΣ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎΣ 
Ŝǘ ƭΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞΦ /Ŝ ƳşƳŜ ƳƻŘŝƭŜ ŘŜ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ 
intégrant les activités agro-industrielles pourra être 
ŜƴǾƛǎŀƎŞ ŜƴǘǊŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊƻƴǘ 
avoir des baux à long terme pour intégrer la 
production et la transformation agro-industrielle à 
travers des arrangements avec la Banque Agricole du 
Sénégal qui mobilisera les investissements 
nécessaires. 

[Ω!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘŜǎ Ŝǘ ƳƻȅŜƴƴŜǎ 
entreprises (ADEPME) pourra accompagner les 
communautés en renforçant leurs capacités 
entrepreneuriales et de gestion. Ce modèle de 
partenariat gagnant-gagnant sera une opportunité 
pour diversifier davantage les activités agro-
industrielles en incluant la production des produits 
alimentaires de base consommés au Sénégal. La 
solidité de ces quatre modèles de partenariats réside 
ǎǳǊ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳΩƛƭǎ ǇǊŞǎŜǊǾŜƴǘ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ƭŜǎ ƛƴǘŞǊşǘǎ ŘŜ ƭa 
Nation, des communautés riveraines, et de 
ƭΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ƻǳ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ όǊŜǘƻǳǊ ǎǳǊ 
investissement). Cependant, ces partenariats doivent 
être encadrés par un cadre législatif et institutionnel 
incitatif et innovant sur le foncier et par un cadastre 
ǊǳǊŀƭ ŘƻǘŞ ŘΩǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ŦƻƴŎƛŝǊŜǎ 
rurales pour servir de support aux prises de décisions. 
 
RESULTATS ATTENDUS 
 
Les innovations qui seront apportées dans le cadre 
juridique et institutionnel sur le foncier et le cadastre 
rural permetǘǊƻƴǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘǎ 
gagnantgagnant durables. Cela facilitera la 
ŎƻƘŀōƛǘŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ŦŀƳƛƭƛŀƭŜ Ŝǘ 
ƭΩŀƎǊƻōǳǎƛƴŜǎǎ Ŝǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 
activités économiques des communautés rurales à 
ǘǊŀǾŜǊǎ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀlisation des 
produits forestiers issus du reboisement et de la 
restauration des paysages. Les résultats attendus sont 
les suivants. 
 
 [Ω!//whL{{9a9b¢ 59 [! twh5¦/¢Lhb b!¢Lhb![9 
 
Les partenariats gagnant-gagnant permettront 
ŘΩŀŎŎǊƻƛǘǊŜ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŀƭƛƳŜƴǘaire nationale, ce qui 
permettra au Sénégal de résoudre le paradoxe 
alimentaire du foncier rural et atteindre la sécurité et 
la souveraineté alimentaires ainsi que la promotion de 
la consommation des produits locaux. 
 
LA REDUCTION DE LA PAUVRETE RURALE 
 
Les jeunes ruraux qui trouveront des emplois dans les 
partenariats gagnant-gagnant seront recrutés comme 
des salariés qui augmenteront leurs revenus de 
manière substantielle. Ils pourront travailler 11 mois 
sur 12 avec un mois de congés payé au lieu de 
travaƛƭƭŜǊ о Ƴƻƛǎ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ǎǳǊ мн Ŝƴ ǇŞǊƛƻŘŜ ŘΩƘƛǾŜǊΦ 
 
[Ωh/¢whL 5Ω9at[hL{ !¦· W9¦b9{ 9¢ !¦· C9aa9{ 
 
Les partenariats offriront des emplois aux femmes 
ǊŜƴŦƻǊœŀƴǘ ŀƛƴǎƛ ƭŜǳǊ ŘŜƎǊŞ ŘΩŀǳǘƻƴƻƳƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜǳǊ 
pouvoir dans leurs différents ménages. Les emplois 
octroyés aux jeunes permettront de mieux valoriser le 
dividende démographique dont regorge le Sénégal. 
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[! w95¦/¢Lhb 59 [Ω9·h59 w¦w![Σ [Ω9aLDw!¢Lhb 
CLANDESTINE ET LA TAILLE DU SECTEUR INFORMEL 
 
[ΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ ǎŞŎǳǊƛǎŞǎ 
ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘŜ ǊŞŘǳƛǊŜ ƭΩexode rural en fixant davantage 
ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Řŀƴǎ ƭŜǳǊǎ ǘŜǊǊƻƛǊǎ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜ Ŝǘ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊŀ ƭŜǎ 
migrations de retours des centres urbains vers les 
zones rurales permettant ainsi de réduire la taille du 
ǎŜŎǘŜǳǊ ƛƴŦƻǊƳŜƭΦ [ΩŞƳƛƎǊŀǘƛƻƴ ŎƭŀƴŘŜǎǘƛƴŜ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 
sera également réduite. La lutte contre les 
changements climatiques, le déséquilibre écologique 
Ŝǘ ƭŀ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƛǊ [Ŝǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŀƎǊƻ-
industriels utiliseront des innovations technologiques 
non polluantes avec la valorisation des déchets 
produits. Tous les projets avant leur démarrage feront 
ǳƴŜ ŞǘǳŘŜ ŘΩƛƳǇŀŎǘ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭ Ŝǘ ǎƻŎƛŀƭΦ [Ŝǎ 
projets qui porteront sur le reboisement et la 
ǊŜǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀȅǎŀƎŜǎ ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ 
le couvert forestier national, la séquestration de 
dioxyde de carbone, et la biodiversité, et réduire la 
Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƛǊΦ [ŀ ŦƻǊǘŜ ƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Řǳ ǎŜŎǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞ 
ƴŀǘƛƻƴŀƭ Řŀƴǎ ƭΩŀƎǊƻōǳǎƛƴŜǎǎ [Ŝǎ ǇƻǳǾƻƛǊǎ ǇǳōƭƛŎǎ 
doivent saisir cette opportunité pour renforcer le 
ǎŜŎǘŜǳǊ ǇǊƛǾŞ ƴŀǘƛƻƴŀƭΣ ƭΩŜƴŎƻǳǊŀƎŜǊ Ł ƛƴǾŜǎǘƛǊ Řŀƴǎ 
ƭΩagrobusiness en intégrant la production et la 
transformation agro-industrielle in situ et concrétiser 
ƭŀ ǇǊŞŦŞǊŜƴŎŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΦ [ΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
exportations et de la balance commerciale du Sénégal 
Le Sénégal connait un déficit chronique de la balance 
commerciale dû au fait que les importations sont 
toujours supérieures aux exportations. En 2019, ce 
déficit était de 2244 milliards de FCFA. Cette situation 
doit être renversée à travers cette nouvelle approche 
de partenariats gagnant-gagnant qui valorise 
davantage le foncier rural. 
 
Par Ousseynou NDOYE 
 
Source : https://www.seneplus.com/opinions/enjeux-
du-foncier-rural-au-senegal-et-partenariats-pour-un  
 

 

leral.net - Sénégal: « Tant que le statu quo est 
maiƴǘŜƴǳ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎƛŜǊΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǎΩŀǘǘŜƴŘǊŜ Ł 
voir surgir et ressurgir dans diverses zones des 
conflits dont les causes resteront les mêmes » 

Lundi 24 aout 2020 

[Ŝ /ŀŘǊŜ ŘŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎƛŜǊ ŀǳ 
Sénégal (Crafs) a organisé ce matin, avec les acteurs de 
la presse, une table ronde sur les conflits. En ce sens, 
le Crafs dit constater malheureusement que les 
solutions apportées aux conflits passés et réclamées 
ǇŀǊ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƭƛǘƛƎŜǎ 
Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ƴΩŜƴƎŜƴŘǊŜǊƻƴǘ ǉǳŜ ŘŜǎ traitements 
symptomatiques qui ne permettront pas de combattre 
le mal à la racine. Les acteurs du Crafs recommandent 
par ailleurs la relance, au plus vite, du processus de 
réforme foncière. 

 
Sénégal: « Tant que le statu quo est maintenu sur le 
foncier, il Ŧŀǳǘ ǎΩŀǘǘŜƴŘǊŜ Ł ǾƻƛǊ ǎǳǊƎƛǊ Ŝǘ ǊŜǎǎǳǊƎƛǊ Řŀƴǎ 
diverses zones des conflits dont les causes resteront 
les mêmes » 
Accélérer la cadence en ce qui concerne le processus 
ŘŜ ǊŞŦƻǊƳŜ ŦƻƴŎƛŝǊŜ ŀǳ {ŞƴŞƎŀƭΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ǇƭŀƛŘƻȅŜǊ ŘŜǎ 
membres du Cadre de réflexion et ŘΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ 
foncier au Sénégal. En effet, ces acteurs qui se sont 
ǊŞǳƴƛǎ ŎŜ Ƴŀǘƛƴ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƭƻŎŀǳȄ ŘΩǳƴ ƘƾǘŜƭ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀŎŜ 
avec la presse, soutiennent  « constater 
malheureusement que les solutions apportées aux 
conflits passés et réclamées par les différents acteurs 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƭƛǘƛƎŜǎ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ƴΩŜƴƎŜƴŘǊŜǊƻƴǘ 
que des traitements symptomatiques qui ne 
permettront pas de combattre le mal à la racine ». 
 
Pour Babacar Diop, point focal politique au Conseil 
national de concertation et de coopération des ruraux 
(Cncr) qui a présidé la rencontre,  « tant que le statu 
ǉǳƻ Ŝǎǘ ƳŀƛƴǘŜƴǳ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎƛŜǊΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǎΩŀǘǘŜƴŘǊŜ Ł ǾƻƛǊ 
surgir et ressurgir dans diverses zones du Sénégal, des 
conflits fonciers dont les causes resteront les mêmes 
». A en croire ce membre du Crafs et Cie, au-delà des 
personnes et des régimes qui se succèdent, ces conflits 
trouvent leur source dans les manquements liés à la 
gouvernance foncière aussi bien sans son corpus 
juridique et ses bases institutionnelles que dans ses 
outils et pratiques de gestion. 
 
5ŀƴǎ ƭŜ ƳşƳŜ ƻǊŘǊŜ ŘΩƛŘŞŜǎΣ ƛƭǎ ƴƻǘŜƴǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ǘŜȄǘŜǎ 
se révèlent peu adaptés au contexte changeant et 
restent difficiles à mettre en application. Pis, « la 
ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŎƻƴǘƛƴǳŜ ŘŜ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǘŜǊǊŜ ǇƻǳǊ 
une certaine élite politique, économique, religieuse, 
nationale et étrangère au détriment de personnes et 

https://www.seneplus.com/opinions/enjeux-du-foncier-rural-au-senegal-et-partenariats-pour-un
https://www.seneplus.com/opinions/enjeux-du-foncier-rural-au-senegal-et-partenariats-pour-un
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de communautés démunies, peu instruites et 
vulnérables ».    
 
Par conséquent, le crafs recommande la relance au 
Ǉƭǳǎ ǾƛǘŜ Řǳ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘŜ ǊŞŦƻǊƳŜ ƧǳǎǉǳΩŁ 
ƭΩŀōƻǳǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ sa phase législative à travers de 
manière participative et inclusive mais également de 
veiller à ce que les affectations de terres se fassent 
Řŀƴǎ ƭŜ ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ƧǳǎǘƛŎŜ ǎƻŎƛŀƭŜ ŀŦƛƴ 
de ne pas léser les intérêts des communautés locales.  
 
/Ŝ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎƛŜǊ 
recommande, dans la même perspective, un audit 
foncier national pour clarifier la situation de 
ƭΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ ŦƻƴŎƛŝǊŜ ŀŦƛƴ ŘŜ ŘŞǘŜŎǘŜǊ Ŝǘ ŎƻǊǊƛƎŜǊ ƭŜǎ 
ƛǊǊŞƎǳƭŀǊƛǘŞǎ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞŜǎΦ /ΩŜǎǘ ŘŜǾŜƴǳ Σ ŘΩŀǇǊŝǎ ƭŜǎ 
membres du Crafs, particulièrement urgent dans les 
ȊƻƴŜǎ ŀǇǇŀǊǘŜƴŀƴǘ ŀǳ ŘƻƳŀƛƴŜ ǇǳōƭƛŎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ Řŀƴǎ 
les zones à fort potentiel (zones périurbaines, zones 
permettant une maîtrise des eaux superficielles etc). 
Bassirou MBAYE 
Source : https://www.leral.net/Senegal-Tant-que-le-
statu-quo-est-maintenu-sur-le-foncier-il-faut-s-
attendre-a-voir-surgir-et-ressurgir-dans-
diverses_a281067.html 

 

tvscoop.net- Vidéo : Le CRAFS dégage des 
pistes de solutions pour une meilleure gestion 
ŦƻƴŎƛŝǊŜ ŀǳ {ŞƴŞƎŀƭΧ 

22 aout 2020 
 

 
Suite à la montée de conflits fonciers notée sur 
ƭΩŞǘŜƴŘǳŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ national, le Cadre de Réflexion 
Ŝǘ ŘΩ!Ŏǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ CƻƴŎƛŜǊǎ ŀǳ {ŞƴŞƎŀƭ ό /w!C{ ύ ŀ 
organisé ce lundi, une table ronde avec la presse. 
 
Cette rencontre a vue la participation des acteurs de 
la société civile, des représentants des communautés 
impactées de Tobène, Sandiara et Ndingler . 
 
Selon Babacar Diop, Administeur du CNCR Secretariat 
Řǳ /w!C{Σ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǘŀōƭŜ ǊƻƴŘŜ Ŝǎǘ ǇŀǊǘŀƎŜǊ 
la position du CRAFS sur le débat et de dégager les 
solutions incontournables pour une meilleure gestion 

foncière, seul gage de paix durable et de 
développement socio économique de notre pays 
 
Source : 
http://www.tvscoop.net/index.php/2020/08/24/craf
s/ 
 

enqueteplus.com- Déprédation foncière et 
engagement politique 

 
22 aout 2020 
Au bout de son premier mandat de sept ans, 
Abdoulaye Wade avait littéralement fait main 
basse sur les réserves foncières de Dakar : 
lõimmense domaine de la foire, les annexes du 
stade, la bande dite verte ceinturant lõa®roport. 
Il avait en même temps créé une nouvelle race 

de flibustiers qui trouvaient dans le foncier une 
source dõenrichissement facile et sans trace. Des 
baux étaient établis pour les bénéficiaires 
ultimes qui payaient rubis sur ongle des terrains 
soustraits du patrimoine public et distribués en 
catimini à une clientèle politique mais dont de 
grands lots revenaient à la même petite bande 

de prédateurs du foncier.  

En 2006, à un an des élections présidentielles et 
législatives, la boulimie foncière attein t ce que 
je prenais à tort pour un paroxysme : à cette 
date, la proie dõAbdoulaye Wade ®tait la bande 
verte qui longeait le mur est de lõa®roport, 

courant dõune extr®mit® ¨ une autre de la piste 
principale et au -del¨. Cõ®tait donc une bande de 
plus de quatre kilomètres de long et large en 
moyenne dõun kilom¯tre. Selon les normes de 
lõaviation, cõ®tait une zone non aedificandi ou 
soumise à des restrictions très strictes. Au 
surplus, la zone étant distante de quelques 
centaines de mètres seulement de la piste  
principale, son occupation nõallait pas sans 
danger considérable pour ses habitants comme 
pour les opérations aériennes.  

Au-delà des nuisances sévères et incessantes aux- 
quelles les occupants étaient exposés, ceux -ci 
seraient les premières victimes poten tielles dõun 

éventuel crash dans cette zone immédiatement 
contigu± ¨ la bande de piste. Nul besoin dõ°tre 
de lõaviation civile pour appr®hender le risque 
®lev® pour les riverains du crash dõun a®ronef 
bourré de kérosène sur des habitations en dur et 
souvent densément occupées. Par ailleurs, les 
constructions, qui ne manqueraient pas de sõy 
amonceler dans un enchevêtrement si typique de 
Dakar, rendraient difficile lõacc¯s des secours. 
Une nation qui sõ®tait distingu®e ¨ la face du 
monde par la catastrophe ma ritime la plus 

https://www.leral.net/Senegal-Tant-que-le-statu-quo-est-maintenu-sur-le-foncier-il-faut-s-attendre-a-voir-surgir-et-ressurgir-dans-diverses_a281067.html
https://www.leral.net/Senegal-Tant-que-le-statu-quo-est-maintenu-sur-le-foncier-il-faut-s-attendre-a-voir-surgir-et-ressurgir-dans-diverses_a281067.html
https://www.leral.net/Senegal-Tant-que-le-statu-quo-est-maintenu-sur-le-foncier-il-faut-s-attendre-a-voir-surgir-et-ressurgir-dans-diverses_a281067.html
https://www.leral.net/Senegal-Tant-que-le-statu-quo-est-maintenu-sur-le-foncier-il-faut-s-attendre-a-voir-surgir-et-ressurgir-dans-diverses_a281067.html
http://www.tvscoop.net/index.php/2020/08/24/crafs/
http://www.tvscoop.net/index.php/2020/08/24/crafs/
http://www.tvscoop.net/index.php/2020/08/24/crafs/
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meurtrière jamais enregistrée, à savoir le 

naufrage du bateau le  Joola, sõappr°tait 
sciemment, délibérément, par les décisions de 
ses plus hautes autorités à réunir les mêmes 
facteurs contributifs et/ou aggravants pour 
éventuellement surpasser ce triste record.  
En ma qualit® de Repr®sentant de lõASECNA, 
donc partie prenante à la sécurité de la 
navigation a®rienne, je nõavais pas manqu® 
dõalerter les autorit®s par des courriers adress®s 
aux entités nationales compétentes. Ce fut avec 
un immense soulagement que jõappris que le chef 
du Gouvernement Macky Sall sõ®tait empar® du 
sujet et avait convoqué une réunion à la 
primature.  

ɉȣɊ La rencontre ne connut pas les suites 
espérées de ma part : la bande verte fut dépecée 
comme un territoire conquis p ar une horde 
dõenvahisseurs, des puissances de la galaxie au 
pouvoir grassement servies revendirent leur 
butin sur un marché immobilier porté à un régime 
démentiel par ceux -là à qui échoyait le devoir de 
prot®ger les int®r°ts des populations. Cõ®tait un 
commerce des plus lucratifs : des personnes 
disposant dõune certaine influence aupr¯s des 
électeurs étaient servies, de même que des hauts 
fonctionnaires dont les 
signatures ou le silence 
devaient être sécurisés. Les 
gros lots partaient vers les 
barons du système qui 
trouvaient par -là les moyens 

dõalimenter leurs tr®sors de 
guerre à la veille de joutes 
électorales. Enfin, une partie 
de la demande pressante en 
terrains dans des zones 
prisées était satisfaite. Bref, 
que du bonheur universel.  

ɉȣɊ Le Premier mini stre, 
Macky Sall, sans doute ébranlé 
par les sc¯nes de chaos quõil avait constat®es au 
cours de sa visite des quartiers submergés sous 
les eaux aux alentours de lõautoroute, dõOuest 
foire et de Yoff (dont le dispensaire avait été 
évacué), réalisait ce que la razzia des réserves 
foncières pouvait coûter à la communauté. La 

cité Bellevue, aux villas de standing, se trouvait 
noyée par les eaux qui naguère étaient retenues 
par la zone de captage. Un pan nord de la clôture 
de lõa®roport avait c®d® sous les eaux drainées à 
partir des cités érigées en toute illégalité le long 
de la zone dõapproche du seuil sud de la piste 
principale. Le système de drainage des eaux de 

lõinfrastructure, compos® de canaux d®versant 
directement à la mer à travers Ngor, avait été 
démantelé insidieusement par des occupations 
irrégulières entamées au milieu des années 1990, 

sous le magist¯re dõAbdou Diouf. Cõest un 
Premier ministre remonté qui se présenta à 
lõa®roport ce matin dõao¾t 2006, ¨ lõissue dõune 
visite au dispensaire de Yoff. Il  se trouvait là pour 
saluer le Président en par - tance pour ses 
innombrables voyages ¨ lõ®tranger. Sa visite 
terminée, il avait préféré attendre le Président à 
lõa®roport, ce qui nous imposait de venir lui tenir 
compagnie. Jõ®tais en compagnie du Directeur 
g®n®ral de lõaviation civile et du gestionnaire de 
lõa®roport. 
Macky Sall nous interpela en marquant son 

®tonnement que le projet dõoccupation de la 
bande verte rencontrait lõassentiment des 
responsables de lõaviation civile. Mes deux 
collègues, effective ment favorables au projet, 
sõemploy¯rent ¨ le rassurer. Pour ma part, ayant 
exprimé mes réserves auprès du ministre de 
tutelle au cours de réunions antérieures, 
jõobservai un mutisme notoire au point o½ le 
Premier ministre, que je ne connaissais que de 

loin, me demanda mon opinion.  « Monsieur le 
Premier ministre, votre intérêt pour la question 
ÍȭÏÂÌÉÇÅ et me fait  le devoir de vous donner mon 
opinion. Je souhaiterais toutefois le faire en présence 
du ministre de tutelle ». A ma grande surprise, il 
marqua son accord pour convoquer une réunion 

en présence des différentes 
parties prenantes sur le sujet.  
Nous nous retrouvâmes donc le 
lendemain après-midi à la 
primature. Je pus mettre un 
visage sur une partie des 
intérêts derrière le projet de 

partage des terres de la bande 
verte. Jõavais certes saisi 
quelques phrases échangées 
au cours de rencontres 
inopin®es ¨ lõoccasion des 
voyages de Wade où il était 
question de quotas pour des 
agents de lõaviation, mais voir 

le Pr®sident de lõassembl®e nationale et maire de 
Dakar, une des baronnes du PDS et ministre du 
premier cercle du pr®sident, dõautres ministres 
et hauts fonctionnaires, se serrer dans la salle de 
conférences du coup très étroite de la primature, 
renseignait sur la sensibilité du dossier et le sens 
des priorités en ce mois où les habitants de 
Dakar, Pikine, Guédiawaye et Rufisque 
grondaient de col¯re n®e dõun sentiment 
dõabandon de lõEtat face aux inondations. 

Le Premier ministre pr®senta bri¯vement lõordre 
du jour de la r®union, qui visait ¨ sõassurer si les 

services de lõaviation approuvaient 
effectivement le projet dõoccupation de la bande 
verte. La réunion fut en réalité une confrontation 
de deux positions divergentes entre les 
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techniciens de lõaviation pr®sents, le reste des 
participants épiant, notant e t hochant la tête 
dõapprobation ou marquant dõun silence hostile 
leur opposition aux points de vue qui 
sõaffrontaient.  

A ma connaissance, les protagonistes de cette 
joute sont encore, dans leur majorité, de ce 
monde, je puis affirmer sans risque de 
contradiction que jõ®tais seul contre tous. 
Mõinscrivant contre les arguments d®velopp®s 

par mes coll¯gues de lõaviation civile, jõexposai 
de manière nette et claire les risques majeurs 
quõun tel projet posait pour la s®curit® des vols, 
celle des habitants  des sites en sus des nuisances 
permanentes. Je rappelai les perturbations 
graves du fonctionnement des installations 
radioélectriques induites par les immeubles et 
les objets en tout genre irrégulièrement 
implant®s autour de lõa®rodrome qui avaient 
amené les autorit®s de lõaviation ¨ faire d®truire 
dans un passé récent des constructions sur la 
même zone. Comment comprendre que, toutes 
choses étant égales par ailleurs, il soit envisagé 
dõoccuper non seulement les m°mes 
emplacements mais bien au-delà ? 

Je fr appai les esprits en rappelant, pour réfuter 
la th®orie dõun des coll¯gues sur les 
performances des avions modernes et le faible 
risque de crash dans la bande, quõun pilote ne 
choisit jamais de sõ®craser et en cas dõaccident, 
dispose malheureusement de très peu dõoptions 
sur les points dõimpact. Lõun des derniers 
accidents à date étant celui du concorde, je fis 
remarquer que peu de gens seraient disposés à 
parier quõun h¹tel de la petite ville de Gonesse 
près de Paris, fût directement touché par le 
drame. Par ailleurs, plus de la moitié des 
accidents dõavions surviennent en phases de d®- 
collage ou dõatterrissage, cõest-à-dire dans ou à 
proximité des aérodromes. Je fis une remarque 
délibérément provocatrice, espérant toucher le 
reste de sens des responsabilités de ces 
personnages, costum®s tels des hommes dõEtat 
mais agissant en rapaces : le désastre 
du Joola devrait rappeler au Sénégal le tribut 
humain à consentir quand une nation se fie des 
normes de navigation. Je fis remarquer, pour 
conclure, que le minis tre Ousmane Masseck 
Ndiaye avait consacré deux réunions sur le sujet 
mais avait sans doute ®t® confort® par lõavis 
quasi unanime des techniciens sur la viabilité du 
projet. Jõai pu observer au fil de mon itin®raire 
professionnel au Sénégal, comment des hommes 
de lõart falsifient ou ¨ tout le moins omettent de 
rappeler les règles de leurs métiers par intérêt 
ou par peur pour leurs positions de sinécure.  

Alors, Macky Sall tira une conclusion qui participa 
pour beaucoup à me le rendre sympathique et sur 
le moment respectable. Il déclara le projet 
inapproprié et leva la séance. Alors que je me 
tenais comme le reste de lõassistance debout, 
attendant quõil se retir©t, il sõapprocha de moi et 
me dit de façon à être entendu par le plus grand 
nombre :  « mes félicitations pour la manière dont 
vous avez présenté votre position ». Plus tard ce 
soir-l¨, je reus un coup de t®l®phone dõOusmane 
Masseck Ndiaye. Alors que je préparais une 
formule pour lui expliquer le dilemme que jõavais 

vécu entre mon amitié à son endroit et ma 
loyauté à ce qui me semblait être les intérêts de 
la République, il me dit :  « Thierno, le Premier 
ministre ÍȭÁ demandé de vous féliciter pour votre 
courage ».  
ɉȣɊ Mes premières impressions favorables à 
Macky Sall furent confortées au cours des 
rencontres suivantes sur des dossiers sensibles, 
celui de la compagnie Air Sénégal International 
en particulier. Autant nos vues convergeaient sur 
ces dossiers, autant j e fus surpris et marqué par 
la divergence dõopinions sur ces questions entre 
lui et le Président Wade. En outre, il semblait 
posséder cette faculté rare à ce niveau de 
responsabilités à accepter un point de vue 
dissonant. 
Deux amis communs que jõavais connus dans 
lõaviation civile particip¯rent par la suite ¨ 
davantage nous rapprocher, Mamadou Dieng et 
Mor Ngom. Ce dernier permit dõ®tablir et 
dõentretenir un canal de communication entre le 

d®sormais Pr®sident de lõassembl®e nationale, 
mais sur un perchoir de plus en plus précaire, et 
lõancien repr®sentant de lõASECNA que je suis 
devenu en ce d®but de lõann®e 2008. 

Bien avant lõaffaire de la convocation de Karim 
Wade, président du Conseil de surveillance de 
lõANOCI, jõavais le sentiment au mois de janvier 
2008 pour lõavoir sond®, que Macky Sall se 
pr®parait ¨ lõ®ventualit® dõune opposition ¨ 

Wade. 

Je ne saurais affirmer que tel était son choix, je 
crois même que les diatribes incessantes de 
Farba Senghor lui auguraient lõhallali, ne lui 

laissant dõautre option que de sõy pr®parer. Il 
connaissait le milieu et avait lui -même naguère 
participé à ces sortes de rites sacrificatoires de 

la maison Wade. 

Dõautres que moi, du premier cercle de Macky 
Sall, le poussaient à entreprendre une vie en 
dehors du PDS. Sa famille propre, en particulier 
son épouse dut jouer un rôle décisif dans 
lõarmement moral. 
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ɉȣɊ Cõest dans une telle s®quence historique de 
d®composition dõun r®gime, favorable en une 
recomposition profonde que lõAPR fut mise sur 
pied.  

ɉȣɊ Dans mon proche entourage, plutôt porteur 
des id®aux de progr¯s et dõ®mancipation de 
lõAfrique, mon engagement ¨ lõAPR, aux c¹t®s de 
lõancien premier ministre de Wade et ci-devant 
pr®sident dõune assembl®e nationale plus que 
jamais chambre de légalisation de toutes les 
dérives de Wade, ne passait pas bien. Comment 
un homme, qui a applaudi toutes les dérives de 

Wade et ne lõa quitt® que pouss® quasiment au 
départ, peut -il porter un changement, 
mõobjectait-on. 
Ce furent des moments pénibles de 
justifications. Jõexpliquais mon choix par un 
faisceau dõesp®rances plus que par une adh®sion 
sans r®serve. Un besoin irr®pressible dõagir pour 

contrer le péril destructeur de la gouvernance de 
Wade me pressait. Restait à trouver un cadre 
dans lequel militer. La cr®ation de lõAPR 
constituait po ur moi une aubaine, en ce quõelle 
permettait de participer à dessiner les contours 
dõune nouvelle offre politique et ¨ tenter de 
façonner de rapports plus démocratiques au sein 

de lõorganisation. 

Source : 
http://www.enqueteplus.com/content/d%C3%A9pr%
C3%A9dation-fonci%C3%A8re-et-engagement-
politique 
 

 

farmlandgrab.org - Litige foncier au Sénégal : 
« Plus de 800.000 ha de nos terres feraient 
ƻōƧŜǘ ŘΩŀŎŎŀǇŀǊŜƳŜƴǘ ηΣ ǎŜƭƻƴ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ 
Actionaide 

24 aout 2020 
 
[Ŝ /ŀŘǊŜ ŘŜ wŞŦƭŜȄƛƻƴ Ŝǘ ŘΩ!Ŏǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ CƻƴŎƛŜǊ ŀǳ 
{ŞƴŞƎŀƭ ό/w!C{ύ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ǘǊŜƴǘŀƛƴŜ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴǎ 
paysannes et de la société civile qui le composent, 
suivent avec intérêt le débat sur le foncier qui domine 
ƭΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ Ƴƻƛǎ ŘŜ Ƴŀƛ нлнлΣ ǎǳƛǘŜ ŀǳȄ 
manifestations contre un projet immobilier situé au 
bas de la colline du phare des Mamelles.  Et selon 
Zakaria Sambakhé, directeur de "Actionaide Sénégal", 
venu prendre part à la séminaire du CRAFS : « si des 
études approfondies se faisaient sur les terres qui font 
objet de spéculation, le nombre d'hectares tournerait 
sur une superficie de plus de 800.000 ha ». 
 

« Sur la superficie du nombre d'hectares qui fait l'objet 
d'accaparement de nos terres, on parle de 680.000 
ƘŜŎǘŀǊŜǎΣ œŀ ŎΩŞǘŀƛǘ ƭŜ ǇƛŎ Ŝƴ нлмнΦ 9ƴǘǊŜ ǘŜƳǇǎ ƛƭ ȅ ŀ 
d'autres superficies qui font l'objet de spéculation. Et 
y a lieu de faire d'autres études beaucoup plus 
approfondies. Et on peut aller même jusqu'à plus de 
800.000 ha de terres qui feront l'objet 
d'accaparement. Et cela est très énorme pour un pays 
où la population augmente mais les superficies 
d'hectares n'augmentent pas. C'est pourquoi nous 
appelons à ce qu'il y ait une reforme foncière 
consensuelle qui puisse préserver les intérêts des 
populations et du Sénégal », a indiqué le directeur de 
l'association "Actionaide Sénégal". 
 
Mais au-delà des personnes et des régimes qui se 
succèdent,  le CRAFS estime que ces conflits trouvent 
leur source « dans les manquements liés à la 
gouvernance foncière aussi bien dans son corpus 
juridique et ses bases institutionnelles, que dans ses 
outils et pratiques de gestion. Les textes se révèlent 
peu adaptés au contexte changeant et restent 
difficiles à mettre en application. Des ambiguïtés de 
diverses natures qui subsistent encore en rendent 
précaire l'accès à la terre par les communautés paraît 
important. Pire, la situation continue de favoriser 
l'accès à la terre pour une certaine politique, 
économique, religieuse, nationale et étrangère au 
détriment de personnes et de communautés 
démunies, peu instruites et vulnérables. » 
 
bΩŜƳǇşŎƘŜΣ ƭŜ /w!C{ ǇŀǊ ƭŀ ǾƻƛȄ ŘŜ ǎƻƴ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ 
Babacar Diop constate malheureusement que « les 
solutions apportées aux conflits passés et réclamées 
par différents acteurs aujourd'hui pour les litiges en 
cours n'entendront que des traitements 
symptomatiques qui ne permettront pas de combattre 
le mal à la racine. Tant que le statuquo est maintenu 
sur le foncier, il faut s'attendre à voir surgir et ressurgir 
dans diverses zones du Sénégal, des conflits fonciers 
dont les causes resteront les mêmes. » 
Source : 
https://www.farmlandgrab.org/post/view/29802-
litige-foncier-au-senegal-plus-de-800-000-ha-de-nos-
terres-feraient-objet-daccaparement-selon-le-
president-de-actionaide 

 

lequotidien.sn - Table ronde ς Récurrence des 
ŎƻƴŦƭƛǘǎ ǊŜƭŀǘƛŦǎ Ł ƭΩŀŎŎŀǇŀǊŜƳŜƴǘ ŘŜ ǘŜǊǊŜǎ Υ 
Des acteurs souhaitent une réforme foncière 

25 aout 2020 
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La récurrence des conflits fonciers découle de 
manquements liés à la gouvernance foncière, selon le 
/ŀŘǊŜ ŘŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎƛŜǊ ŀǳ 
Sénégal. La plateforme réclame une réforme à travers 
une approche inclusive. 
 

 
 
[Ŝ /ŀŘǊŜ ŘŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎƛŜǊ ŀǳ 
Sénégal (Crafs) est pour la réforme de la gouvernance 
foncière au Sénégal. Depuis quelques mois, les litiges 
fonciers entre paysans et investisseurs sont légion au 
Sénégal. Les cas de Ndingler, Bande des filaos de 
Guédiawaye, Nguéniène, Tobène, Corniche Ouest ou 
le Phare des Mamelles rappelle la complexité de 
ƭΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘŜǊǊŜǎ Řǳ ŘƻƳŀƛƴŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭΦ tƻǳǊ ƭŜ 
Crafs, ces conflits sont la conséquence des 
«manquements liés à la gouvernance foncière» aussi 
bien dans son corpus juridique et ses bases 
institutionnelles que dans ses outils et pratiques de 
gestion. «Les textes se révèlent peu adaptés au 
contexte changeant et restent difficiles à mettre en 
application. Des ambiguïtés de diverses natures 
ǎǳōǎƛǎǘŜƴǘ ŜƴŎƻǊŜ Ŝǘ ǊŜƴŘŜƴǘ ǇǊŞŎŀƛǊŜ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǘŜǊǊŜ 
par les communautés. Pis, la situation continue de 
ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǘŜǊǊŜ ǇŀǊ ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ŞƭƛǘŜ 
politique, économique, religieuse, nationale et 
étrangère, au détriment de personnes et de 
communautés démunies, peu instruites et 
vulnérables», a constaté Thierno Sall, responsable de 
ƭŀ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ Ł ƭΩhƴƎ 9ƴŘŀ 
tǊƻƴŀǘ ƘƛŜǊΣ ƭƻǊǎ ŘΩǳƴŜ ǘŀōƭŜ ǊƻƴŘŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ /ǊŀŦǎ et la 
presse. 
 
«Audit du foncier national» 
Pour une gouvernance foncière plus démocratique, la 
plateforme née en 2010 réclame un audit du foncier 
ƴŀǘƛƻƴŀƭ ǇƻǳǊ ŎƭŀǊƛŦƛŜǊ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ 
foncière afin de déceler et corriger les irrégularités 
identifiées. «Cet audit est particulièrement urgent 
dans les zones appartenant au domaine public de 
ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ Řŀƴǎ ŎŜƭƭŜǎ Ł ŦƻǊǘ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭηΣ ŀ ŘŞŎƭŀǊŞ .ŀōŀŎŀǊ 
Diop, point focal en foncier du Cadre national de 
concertation et de coopération des ruraux (Cncr). 
5ŀƴǎ ƭŜ ƳşƳŜ ƻǊŘǊŜ ŘΩƛŘŞŜǎΣ ƭŀ ǇƭŀǘŜŦƻǊƳŜ 
ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴǎ ǇŀȅǎŀƴƴŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ŎƛǾƛƭŜ 

ǊŜƧŜǘǘŜ ƭΩƛƳƳŀǘǊƛŎǳƭŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭƛǎŞŜ Ŝǘ ƭŀ ǇǊƛǾŀǘƛǎŀǘƛƻƴ 
des terres du domaine national qui, estime-t-elle, 
favoriserait la marchandisation des terres. «Il faut la 
ǊŜƭŀƴŎŜ ŀǳ Ǉƭǳǎ ǾƛǘŜ Řǳ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘŜ ǊŞŦƻǊƳŜ ƧǳǎǉǳΩŁ 
ƭΩŀōƻǳǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ǎŀ ǇƘŀǎŜ ƭŞƎƛǎƭŀǘƛǾŜ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ǳƴŜ 
approche participative et inclusive. Les efforts 
humains et financiers mobilisés pendant 5 ans ne 
devraient pas être vains», a plaidé M. Diop. 
Il est aussi demandé le renforcement du contrôle et de 
la participation citoyenne dans la gouvernance 
foncière au niveau le plus rapproché des populations 
et la mise en place de voies de recours plus efficaces 
et peu formalistes pour les populations qui se sentent 
lésées par une opération foncière. En effet, la 
Commission nationale de réforme foncière (Cnrf) est 
parvenue à produire un document de politique 
foncière. Le processus qui devait déboucher sur 
ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴŎŜǊǘŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀ Ǿŀƭidation dudit 
ŘƻŎǳƳŜƴǘ Ŝǘ ƭΩŀŘƻǇǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ƴƻǳǾŜŀǳ ŎŀŘǊŜ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜ 
ǎΩŜǎǘ ŀǊǊşǘŞ Ŝƴ Ƴŀƛ нлмтΣ ŀǇǊŝǎ ƭŀ Řƛǎǎƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
/ƴǊŦΦ ζ[Ŝǎ ŀŎǘŜǎ ǇƻǎŞǎ ǇŀǊ ƭΩŀǳǘƻǊƛǘŞ ƭŀƛǎǎŜƴǘ ǇŜƴǎŜǊ 
ǉǳŜ ƭΩ9ǘŀǘ ǇǊŞŦŝǊŜ ǳƴŜ ǊŞŦƻǊƳŜ ǘŜŎƘƴƛŎƛǎǘŜ ǉǳƛ ǇŀǎǎŜ 
par des outils cadastraux avec une volonté certaine de 
renforcer les pouvoirs de la direction générale des 
LƳǇƾǘǎ Ŝǘ ŘƻƳŀƛƴŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ!ǇƛȄηΣ ŀ ŘŞǇƭƻǊŞ .ŀōŀŎŀǊ 
Diop du Cncr. 
Source : https://www.lequotidien.sn/table-ronde-
recurrence-des-conflits-relatifs-a-laccaparement-de-
terres-des-acteurs-souhaitent-une-reforme-fonciere/ 
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Lejecos.com - Sénégal : Progression de 
ƭΩŜƳǇƭƻƛ ǎŀƭŀǊƛŞ ŀǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ Ƨǳƛƴ 

19 aout 2020 
! Ŧƛƴ Ƨǳƛƴ нлнлΣ ƭΩŜƳǇƭƻƛ ǎŀƭŀǊƛŞ Řǳ ǎŜŎǘŜǳǊ ƳƻŘŜǊƴŜ ŀ 
progressé de 3,6% par rapport au mois précédent, en 
liaison avec la hausse des effectifs dans le secteur 
secondaire (+6,5%), notamment dans les industries 
(+7,2%) et dans les BTP (+2%). 
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